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Дорогие друзья!

Проекты, которые начинаются в Политехе, имеют 
важное значение как для региона, так и для страны. 
В них объединены наши интеллектуальные ресурсы 
и передовые научные достижения с потребностями 
индустриальных партнёров. А это значит, что каждый 
такой проект – настоящий, нацеленный на практиче-
ский результат.

Например, научный коллектив под руководством 
доктора химических наук В и т а л и я  О ся н и н а  раз-

рабатывает новые стратегии синтеза 4Н-хроменов. 
Это крайне трудная и интересная работа, под-
держанная, кстати, Российским научным фон-
дом. Вещества, синтезируемые нашими учёны-
ми, обладают сильным противодиабетическим 

и антималярийным действием. На их основе можно 
создавать новые лекарственные препараты, более 
эффективные, чем существующие.

Профессор кафедры «Радиотехнические устрой-
ства» И л ь д а р  И ба т ул л и н  вместе с коллегами 
занимается разработкой высокоэффективных абра-

зивных материалов и инструментов с исполь-
зованием алмазов детонационного синте-
за. Речь идёт, например, о полировальных 

пастах и жидких суспензиях для тонкого 

шлифования, финишной обработки поверхно-
стей различных изделий: от деталей машин до 
ювелирных украшений. Учёные создают также 
полимер-алмазные и металл-алмазные композиты 

для абразивного инструмента, разрабатывают 
новые технологические режимы нанесения 

хром-алмазных и никель-алмазных покрытий 
на фрезы и свёрла. К настоящему времени 
созданы десятки образцов коммерческой 

продукции, некоторые из которых уже полу-
чили положительные отзывы потенциальных 
потребителей.

Наши специалисты-литейщики нашли 
оптимальный режим лазерной наплавки для 
3D-печати специальной металлопорошковой компо-
зицией из никеля, хрома, вольфрама и молибдена. 
С помощью этой технологии можно быстро получать 
металлические детали сложной геометрии, напри-
мер, для аэрокосмической техники.

Подобные проекты Самарского политеха всегда 
актуальны. И я рад, что наш университет обла-
дает сегодня мощным интеллектуальным ка-
питалом для решения задач национального 
развития.

Д м и т р и й  Б ы кО В , 
ректор СамГТУ, заслуженный работник 
высшей школы РФ, шеф-редактор журнала 
«Технополис Поволжья»
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В 2022 году золотой фонд Политеха пополнился 40 выпускниками. 
они добились выдающихся успехов в науке, культуре, спорте 
и общественной работе. Лучшим выпускником стал 
Виталий Аверьянов.
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НОВОстИ 
ПОлитеха

ПоЛУчИЛИ ГРАНТы

Семь учёных Политеха получили губернские 
гранты в области науки и техники. Так, самого 
крупного гранта (440 тысяч рублей) удостоен 
профессор кафедры «органическая химия» 
В и т а л и й  О ся н и н ,  который занимается син-
тезом гибридных гетероциклов с потенциаль-
ной активностью в отношении социально зна-
чимых заболеваний. Доцент кафедры «общая 
и неорганическая химия» е в ге н и й  ф р о л о в 
исследует электрохимические свойства новых 
цинкосодержащих материалов с предсказан-
ной ионной проводимостью, а доцент е ка те -
р и н а  е го р о в а  создаёт многокомпонентные 
сплавы на основе железа, кобальта, никеля, хро-
ма и марганца с применением компьютерного 
моделирования.

И.о. завкафедрой «Физика» И го р ь  куд и - 
н о в  получил грант на разработку низкоугле-
родной технологии получения водорода из 
метана, ведущий инженер международного 
научно-исследовательского центра по тео-
ретическому материаловедению Н а т а л ья 
ка ба н о в а  – на поиск новых кислород-ионных 
проводников для твёрдооксидных топливных 
элементов, а профессор кафедры «Техноло-
гия машиностроения, станки и инструменты» 
се р ге й  я р е с ь ко  – на изучение модифика-
ции поверхности многокомпонентных сталей 
и сплавов в условиях неравновесного лазер-
ного воздействия. Наконец, доценту кафедры 
«Аналитическая и физическая химия» се р ге ю 
я ш к и н у  выделен грант на создание научно- 
методического пособия «Самарские химиче-
ские олимпиады».
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Б о л ь ш е  н о в о с те й  ч и т а й те  н а  с а й те  С а м Г ТУ 

В Доме научной коллаборации Политеха 
официально открылась университетская «Точ-
ка кипения». Это образовательное простран-
ство предназначено для создания и поддерж-
ки студенческих технологических инициатив, 
коллективной работы студентов над проек-
тами, в том числе и с помощью современных 
цифровых технологий.

На новой платформе будут проводиться 
мастер-классы и семинары для молодёжи с уча-
стием экспертов из различных отраслей, пред-

ставителей органов власти и бизнеса. здесь 
можно обсуждать новые идеи, находить еди-
номышленников и создавать стартап-команды, 
тем самым инициировать реализацию социаль-
ных и технологических проектов, выводить на 
рынок перспективные наукоёмкие продукты.

Ранее вуз победил в конкурсе программ 
студенческого предпринимательства, кото-
рый проводился в рамках федерального про-
екта «Платформа университетского техноло-
гического предпринимательства».

зАРАбоТАЛА «ТочКА КИПеНИя»
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Студенты факультета архитектуры и дизайна 
под руководством доцентов е л е н ы  те м н и -
ко в о й  и Юл и и  В о р о н ц о в о й  разработали 
дизайн аудитории имени Льва Полугаевского – 
выпускника Политеха, знаменитого советского 
шахматиста, двукратного чемпиона СССР, ше-
стикратного победителя Всемирных шахмат-
ных олимпиад, победителя Первого команд-
ного чемпионата мира. По словам студентки 
А н н ы  м ус а е в о й ,  при разработке дизай-

на она опиралась, прежде всего, на удобство 
в использовании. Так, в интерьере появились 
столы-трансформеры, которые можно убрать 
в шкаф и превратить помещение из учебного 
кабинета, например, в развлекательную пло-
щадку. Третьекурсница е в а  Н и ко л а е в а 
предложила расписать стены холла перед ауди-
торией изображениями, отражающими шахмат-
ную тематику, а также дополнить дизайн цитата-
ми Льва Полугаевского.

СозДАЛИ шАХмАТНыЙ ДИзАЙН

НОВОстИ 
ПОлитеха
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УВеКоВечИЛИ В мАРКАХ

В сентябре вышли в свет почтовые марки 
и почтовый конверт с изображением дачи куп-
ца Константина Головкина, в которой после 
реставрации откроется международная архи-
тектурная школа Самарского политеха. Номи-
нал одной марки – 25 рублей, тираж – 30 тысяч 
экземпляров. одновременно в почтовые от-
деления поступили знаки почтовой оплаты, на 
которых изображены и другие объекты культур-
ного наследия Самары: Фабрика-кухня (филиал 
Третьяковской галереи), особняк Неронова 
и академический театр драмы. 

ПоДНяЛИСь В РеЙТИНГе

Наш университет вошёл в топ-30 вузов – 
участников стипендиальной программы Вла-
димира Потанина. В ежегодном рейтинге 
вузов, который составляется по результатам 
независимой оценки качества образователь-
ной среды, участвовали 75 университетов. 
В основе методологии рейтингования – не 
только академические показатели, но также 
анализ активности студентов магистратуры 
и преподавателей при участии в стипендиаль-
ных и грантовых конкурсах фонда Потанина.
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аКтУалЬНО   м е м о р и а л ь н ы й  п р о е к т

ГОрелЬеф 
местНОсти
СПецИАЛИСТы цеНТРА ЛИТеЙНыХ ТеХНоЛоГИЙ В КАмНе 
И меТАЛЛе УВеКоВечИЛИ ПАмяТь о ВЛАДИмИРе КАЛАшНИКоВе

Текст: Та т ья н а  П Л е ХА Н о В А ,  Кс е н и я  м о Р оз о В А
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Алексей Князев подготовил базовый эскиз 
внешнего вида доски, а затем более детали-
зированный рисунок горельефа.

Специалисты группы реверс-инжиниринга 
и аддитивных технологий провели оциф-
ровку рисунка. На её основе создали мате-
матический рендер объекта.

Из специального скульптурного пластилина 
Алексей Князев вылепил модель будущего 
горельефа.

затем к работе приступила группа литейных 
технологий. По пластилиновому горельефу 
изготовили гипсовую промежуточную фор-
му, своеобразный трёхмерный «негатив».

В мАе этОгО гОДА Вл а димирУ Ка лашНиКОВУ – пРезИДеНту пОлИ-
техА, АкАДемИку РОссИйскОй АкАДемИИ РАкетНых И АРтИллеРИйскИх 
НАук, пОчётНОму гРАжДАНИНу сАмАРы – ИспОлНИлОсь Бы 78 лет. В честь 
ИстИННОгО пАтРИОтА И ВИДНОгО учёНОгО НАшИ спецИАлИсты ИзгОтОВИ-
лИ хуДОжестВеННуЮ кОмпОзИцИЮ Из БРОНзОВОгО лИтья И пОлИРОВАН-
НОгО гРАНИтА. мемОРИАльНАя ДОскА с гОРельефОм тепеРь устАНОВлеНА 
НА фАсАДе сеДьмОгО кОРпусА ВузА, гДе мНОгО лет пРОРАБОтАл кАлАш-
НИкОВ.

– Под руководством Владимира Васильевича 
в университете были организованы новые факульте-
ты, научные центры и лаборатории, открыты новые 
специальности, в 2004 году создан центр литейных 
технологий, который дал новое развитие нашим ин-
новационным проектам и технологиям. Поэтому из-
готовить мемориальную доску было для нас большой 
честью, – говорит декан факультета машиностроения, 
металлургии и транспорта ко н с т а н т и н  Н и к и т и н .

мемориальная композиция создана способом ли-
тья в формы из холодно-твердеющих смесей. Несмо-
тря на то, что технология отточена до автоматизма, 
приходится каждый раз её модернизировать в зави-
симости от сложности изделий. Этот проект не стал 
исключением. По словам инженеров, они впервые 
опробовали литьё горельефа – разновидности скуль-

О т  и д е и  н а  бу м а ге 
д о  в о п л о щ е н и я  в  г ра н и те 
и  б р о н з е  и з д е л и е  п р о ш л о 
с л ож н ы й  п у т ь

– В работе центра литейных технологий мы часто 
используем два способа литья: литьё в формы из 
холодно-твердеющих смесей и литьё в огнеупор-
ные керамические формы из плавленого кварца. 
Оба способа подходят для изготовления любых 
литых изделий, будь то высокохудожественные 
или технические.

Константин 
Н и Ки т и Н ,

доктор технических 
наук, декан факультета 
машиностроения, 
металлургии 
и транспорта:

птурного выпуклого рельефа, в котором 
изображение выступает над плоско-
стью фона более чем на половину объ-
ёма изображаемых частей. Кроме этого, 
для снижения массы изделия было ре-
шено сделать горельеф Калашникова 
пустотелым.  ▶

1.

2.

3.

4.
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ф о р м ы

мемориальный комплекс студентам, 
погибшим при исполнении интер-
национального долга в Республике 
Афганистан

2022 год

Литая «маршальская звезда» 
на Аллее полководцев

2020 год

Крупногабаритные, тонкостенные 
выжигаемые модели для получения 
опытных крупногабаритных отливок 
из жаропрочных сплавов по зака-
зу ПАо «оДК-Кузнецов» (в центре 
литейных технологий Самарского 
политеха были изготовлены модель-
ные комплекты. заливка в огнеупор-
ные керамические формы осущест-
влялась уже на предприятии, но 
по рекомендациям специалистов 
университета).

3. 

1. 

2. 
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Команда 
проекта

Р у ко в о д и те л ь 
п р о е к т а

Владимир Никитин,
директор центра 
литейных технологий

гру п п а  с в а р о ч н ы х 
тех н о л о г и й

Денис Юдин,
аспирант кафедры 
«Литейные и высокоэф-
фективные технологии»

сергей харченко,
аспирант кафедры 
«Литейные  
и высокоэффективные 
технологии»

Дмитрий Дунаев,
аспирант кафедры 
«Литейные  
и высокоэффективные 
технологии»

Виталий Важенин,
мастер производствен-
ного обучения центра 
литейных технологий

А в то р  ко н ц е п ц и и 
и  с кул ь п т у р н о й 
ко м п оз и ц и и

Алексей князев,
ведущий инженер 
центра литейных 
технологий

гру п п а  л и те й н ы х 
тех н о л о г и й

Виктор Дьячков,
зам. директора центра 
литейных технологий

Иван тимошкин,
доцент кафедры 
«Литейные и высокоэф-
фективные технологии»

Ринат Биктимиров, 
аспирант кафедры 
«Литейные и высокоэф-
фективные технологии» 

гру п п а  р е в е р с- 
и н ж и н и р и н г а 
и  а д д и т и в н ы х 
тех н о л о г и й

Антон Баринов,
ведущий инженер 
лаборатории аддитивных 
технологий

Владимир 
константинов,
аспирант кафедры 
«Литейные и высокоэф-
фективные технологии»

константин Денисов, 
магистрант факультета 
машиностроения метал-
лургии и транспорта

гл а в н ы й 
ко н с ул ьт а н т

константин Никитин, 
декан факультета маши-
ностроения металлургии 
и транспорта

В гипсовую форму тонким слоем залили 
специальный полиуретан на силиконовой 
основе. Получили эластичную тонкостен-
ную оболочку горельефа.

Вокруг пластилиновой модели, накрытой 
силиконовой оболочкой, создали опоку – 
специальный ящик, служащий для удержа-
ния формовочной смеси. Всё свободное 
пространство засыпали холодно-твердею-
щей смесью (кварцевый песок и смола 
в определённых пропорциях) и утрамбовали.

В смеси прутком сделали небольшие нако-
лы, вставили трубку от баллона с углекис-
лым газом и продули. Это необходимо для 
того, чтобы форма скорее высохла и приоб-
рела необходимую прочность.

опоку убрали, извлекли силиконовую 
форму, потом опоку вернули на место.

С помощью литниково-питающей системы 
(каналов, прорезанных в форме) в образо-
вавшееся пространство (примерно 10–15 мм) 
между песчаной формой и пластилиновым 
горельефом залили расплав.

Когда сплав закристаллизовался, литей-
ную форму разрушили и извлекли отливку. 
Стилизованное панно и текстовая табличка 
тоже были отлиты в формы из холодно-твер-
деющих смесей.

Специалисты группы сварочных технологий 
провели финишные операции по удалению 
элементов литниково-питающих систем, 
зачистке шероховатостей, полировке 
и патинированию литых элементов.

Готовую мемориальную композицию разме-
стили на фасаде седьмого корпуса, на месте 
смонтировав литые элементы на гранитное 
основание.  ▶

5.

6.

7.

8.

9.

10.

11.

12.
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Воссоздание декоративных вазонов 
на фасаде особняка Наумова

2019 год

Восстановле-
ние утрачен-
ных элемен-
тов памятника 
чапаеву

2017 год

1. 
мемориальная доска Народному 
комиссариату иностранных дел СССР

2020 год

2. 

3. 
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Литая бронзовая панель 
со стилизованными 
символами науки (кол-
ба, шестерня, элементы 
чертежей) располагается 
за гранитной плитой.

В правой части гранит-
ной плиты указаны годы 
жизни Калашникова, 
период его руководства 
университетом в долж-
ности ректора, а также 
основные научные и об-
щественные звания.  ■

Литой бронзовый горе-
льеф Владимира Калаш-
никова находится на 
титульном листе книги. 
Изображение учёного 
выполнено так, чтобы 
взгляд был направлен на 
людей, идущих по аллее 
к корпусу.

Абрис плиты из нату-
рального полированного 
гранита выполнен 
в виде раскрытой книги, 
что символизирует вклад 
Владимира Калашнико-
ва в науку. Насыщенный 
красный оттенок осно-
вания колористически 
сочетается с цветом па-
тинированной и полиро-
ванной бронзы.
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уНИкАльНОе мОлОДёжНОе пРОстРАНстВО, пРИ-
зВАННОе ОБъеДИНИть стуДеНтОВ кРупНейшИх 
ВузОВ гОРОДА, спРОектИРОВАлИ пРеДстАВИ-
телИ фАкультетА АРхИтектуРы И ДИзАйНА сО-
ВместНО с учАстНИкАмИ НАшегО стуДеНческО-
гО цеНтРА Urban ClUb. пО зАДумке АВтОРОВ, 
ОсОБАя ИНфРАстРуктуРА БуДет спОсОБстВО-
ВАть ОБРАзОВАтельНым И пРОсВетИтельскИм 
целям, А тАкже пОмОжет мОлОДым лЮДям РАс-
кРыть сВОй тВОРческИй пОтеНцИАл.

В Самаре несколько университетов, а также боль-
ше десятка государственных и частных институтов, 
академий и их филиалов. Вузовская инфраструктура 
не только имеет важное урбанистическое значение, 
но также может трансформироваться в городские об-
щественные или исследовательские площадки откры-
того типа.

– Идеи интеграции студенческих и городских функ-
ций стали в последнее время особенно актуальными, 
многие мегаполисы в нашей стране и по всему миру 
реализуют подобные проекты, – отмечает доцент ка-
федры «Градостроительство», руководитель студенче-
ского центра UrbanClub А н н а  жо го л е в а .  – Наше 
участие в этом проекте стало возможным благодаря 
проректору Политеха по развитию кадрового потен-
циала и воспитательной работе е в ге н и ю  В л а д и -
м и р о в и ч у  ф ра н ку.

Текст: Та т ья н а  П Л е ХА Н о В А ,  Кс е н и я  м о Р оз о В А

КамПУс 
междУ Нами
СПецИАЛИСТы ПоЛИТеХА РАзРАбоТАЛИ АРХИТеКТУРНые 
И ДИзАЙН-КоНцеПцИИ УНИВеРСИТеТСКИХ КВАРТАЛоВ В САмАРе
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ПрОеКт №1 межВУЗОВсКиЙ стУдеНЧесКиЙ 
КВартал
ко н ц е п ц и я  ра с п р е д е л ё н н о го  го р о д с ко го 
с т уд е н ч е с ко го  ка м п ус а

ко м а н д а
Творческий коллектив студенческого центра Urban 
Club на базе факультета архитектуры и дизайна под 
руководством профессора кафедры «Градострои-
тельство» А л е кс а н д р ы  те ря го в о й  и доцента 
Анны жоголевой.

И схо д н а я  с и т уа ц и я
Политеховцы проанализировали состояние участ-
ков, которые принадлежат университетам, а также 
пространств общего пользования (за исключением 
дворовых территорий жилых домов).

– Нам было интересно узнать, как местные жители 
и студенты, проживающие в общежитиях, пред-
ставляют архитектурную среду на участке проек-
тирования, – рассказывает Анна жоголева. – опрос 
показал, что молодёжи негде проводить досуг 
и активно отдыхать. Также эта территория ни у кого 
не ассоциируется со студенческим городком, «дух 
университетов» здесь не чувствуется.

ко н ц е п т уа л ь н ы е  о с н о в ы
Архитекторы предложили три последовательных 
стадии-сценария.

Политеховцы считают, что именно 
модели студенческих кварталов спо-
собны выявить градостроительные 
ресурсы социальных пространств, ак-
тивизировать интеллектуальные и куль-
турные возможности отдельных уни-
верситетов и Самары в целом, а также 
повысить туристическую привлекатель-
ность региона. Так появились два про-
ектных предложения по модернизации 
прилегающих к вузам территорий и на-
полнению их едиными смыслами, цен-
ностями, молодёжными ориентирами. 
обе идеи были представлены предсе-
дателю совета ректоров вузов Самар-
ской области ге н н а д и ю  коте л ь н и -
ко в у  и получили высокую оценку.

те р р и то р и я
В срединной зоне Самары есть район в границах 
улиц Ново-Садовой, московского шоссе, Рево-
люционной, Финской. здесь расположены целые 
кварталы, занятые учебными, исследовательскими, 
жилыми и спортивными комплексами двух вузов – 
Самарского политеха и Самарского университета 
имени С.П. Королёва.  ▶



18 /

аКтУалЬНО   ч е л о в е к  и  го р о д

УНиВерситет1 
у

р
о

в
е

н
ь

ГОрОд 
+ УНиВерситет

2
 у

р
о

в
е

н
ь

ур ба н - д и з а й н :

■   благоустройство пешеходных зон городских 
улиц и земельных участков университетов

■  дизайн среды

■  реконструкция фасадов зданий

■  развитие пешеходной и велосреды

гра д о с т р о и те л ь н ы й  п р о е к т :

■   развитие улично-дорожной сети района

■   планировка и функциональное развитие 
 территорий

■   реконструкция и строительство новых объектов

■   система скверов и общественных пространств 
«открытый университет»

Главными территориальными ресурсами на этой 
стадии выступают земельные участки университетов. 
Реконструкция затронет также пешеходные части 
улиц Врубеля, Лукачёва, Революционной. Авторы 
отмечают, что здесь не требуется градостроительного 
планирования и межевания территорий, достаточно 
лишь привести в порядок общественные простран-
ства – обновить фасады зданий, дополнить площад-
ками для отдыха и зелёными насаждениями участки 
возле университетов, а также организовать удобные 
пешеходные и веломаршруты.

Эта стадия предполагает планировочные решения по 
организации студенческого квартала в границах улиц 
Революционная, Гая, Калужская, мичурина. Для этого 
прежде всего необходимо изменить транспортную 
развязку – сохранить пожарные, хозяйственные  
и функциональные проезды к общественным здани-
ям и жилым домам, но убрать транзитное движение 
машин через квартал.

Градостроительным каркасом общественного про-
странства станут пешеходные бульвары, располо-
женные с двух сторон от спортивного комплекса 
Политеха. они образуют маршрут «общежития вуза – 
спорткомплекс – Постников овраг». здесь благодаря 
работе с естественным рельефом местности будет 
сформировано главное пространство для отдыха 
и проведения мероприятий – амфитеатр. Терраси-
рование поможет разбить бульвары на отдельные 
участки, где разместятся павильоны: кафе, коворкинг, 
досуговый, волонтёрский кэмп.
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реГиОН + ГОрОд 
+ УНиВерситет

Ре г и о н а л ь н а я  с т ра те г и я :

■   строительство объектов регионального значения 
студенческого общественного центра

■   велопешеходный мост через улицу Авроры

■   связность всех территорий студенческого квартала 
через развитие пешеходной и велосреды

Стратегия рассчитана на перспективу и показывает 
проектные возможности квартала и прилегающих 
территорий. Сейчас территорию объединённого сту-
денческого квартала разделяет овраг – естественная 
преграда, которая препятствует эффективной комму-
никации. А после строительства магистральной улицы 
Авроры между московским шоссе и Ново-Садовой, 
запланированного на 2023 год, связь между корпу-
сами станет ещё слабее. Политеховцы предлагают 
закрепить и усилить эту связь путём создания новых 
транспортно-пешеходных сообщений.
Например, над улицей Авроры и оврагом можно 
построить многофункциональный велопешеходный 
мост и включить в него торговые и офисные площади. 
По обе стороны от него будут организованы студенче-
ские площади, а также центр с творческими студиями, 
коворкингом, конференц-залами. Таким образом мост 
и две прилегающие площади свяжут территорию кам-
пуса между собой и станут центрами творчества, науки 
и общения. А на участках, прилегающих к Постникову 
оврагу, можно разместить площадки как для тихого 
отдыха, так и для активных занятий спортом.  ▶
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те р р и то р и я
Для проектирования изначально выбрана террито-
рия в границах улиц молодогвардейская, Ульянов-
ская, чапаевская, Студенческий переулок, но в ходе 
работы были присоединены близлежащие кварта-
лы. здесь находится несколько учебных заведений: 
Самарский политех, Самарский университет имени 
С.П. Королёва, Самарский государственный меди-
цинский университет, Самарский государственный 
экономический университет и Академия 
для одарённых детей (Наяновой). Кроме того, 
квартал расположен на границе «старого» 
и «нового» города, имеет выход к двум площадям – 
Славы и Куйбышева, а также к набережной Волги.

ПрОеКт №2 УНиВерситетсКиЙ КВартал
ко н ц е п ц и я  о р г а н и з а ц и и  у н и ка л ь н о го 
т у р и с т и ч е с ко го  м а р ш ру т а

ко н ц е п т уа л ь н ы е  о с н о в ы
Дизайнеры разработали три тематических сцена-
рия туристического маршрута

ко м а н д а
Студенты-второкурсники факультета архитектуры 
и дизайна под руководством доцентов кафедры 
«Дизайн» е л е н ы  с м о л е н с ко й ,  е л е н ы  те м -
н и ко в о й  и доцента кафедры «Инновационное 
проектирование» Юл и и  Ро г а т и н о й .

И схо д н а я  с и т уа ц и я
Политеховцы приняли во внимание два знаковых 
для нашего города проекта. Так, в 2015 году была 
утверждена областная программа развития тури-
стско-рекреационного кластера. А в 2019 году часть 
территории старой Самары обрела статус истори-
ческого поселения регионального значения.

– Эти события являются важной вехой в вопро-
сах сохранения историко-культурного наследия 
Самары, его архитектурно-художественной вырази-
тельности, – отмечает юлия Рогатина. – Поэтому за 
основу мы взяли одну из инициатив, направленных 
именно на развитие исторического поселения – 
туристический маршрут «Университетский квар-
тал». Эта идея принадлежит ректору Самарского 
государственного медицинского университета 
А л е кс а н д ру  ко л с а н о в у  и была поддержана 
губернатором Самарской области Д м и т р и е м 
А з а р о в ы м .
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маршрут, по задумке авторов, предназначен для аби-
туриентов и студентов. Эта прогулка – своеобразное 
посвящение в первокурсники, в процессе которого 
ребята будут узнавать интересные факты о своих уни-
верситетах и о специальностях, которым там учат.  
А основным смысловыми объектами предлагаемого 
маршрута станут лестницы.

На улице Ульяновской и в Студенческом переулке 
расположено порядка десяти лестниц.  Это ступени, 
вписанные в городской ландшафт, ведущие ко входам 
в здания, а также находящиеся в холлах университет-
ских корпусов. Каждая из этих лестниц способна стать 
уникальным креативным пространством, в котором 
экскурсанты шаг за шагом будут двигаться к намечен-
ной цели, узнавать что-то интересное и открывать 
для себя новые горизонты. Для этого дизайнеры 
предложили дополнить лестничные площадки арт- 
объектами со спрятанными QR-кодами, а также зона-
ми отдыха. А смысловыми указателями для ребят в их 
профориентационной прогулке станут абстрактные 
знаки разных сфер деятельности, размещённые по 
всему маршруту.  ▶

ПрОфОриеНтациОННыЙ маршрУт. 
УЗНаём ПрОфессии
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3.2.

истОриЧесКиЙ 
эКсКУрс. 
иГраем В истОрию

тУристиЧесКая 
НаПраВлеННОстЬ. 
сОЗерцаем 
и ПОНимаем ГОрОд

Второй туристический маршрут авторы предложили 
организовать в форме квеста. он будет интересен 
не только студентам, но и жителям Самары, а также 
гостям города. задача участников – обнаружить 
в указанном квартале несколько визуальных арте- 
фактов-ключей и с их помощью совершить путеше-
ствие в историю этой территории. По словам ди-
зайнеров, «квартал – это библиотека дневников, где 
стены – страницы, а двери – вход в историю». Поэтому 
основными ориентирами для экскурсантов станут 
именно стены и двери окружающих зданий.

Так, артефакт-ключ представляет собой стилизован-
ную дверь, которая может быть встроена в фасад 
здания – в плоскость стены или в существующий 
фальш-проём, а также размещена на колоннах ограж-
дений. за дверью будет спрятан QR-код. Перейдя по 
нему, участники тура узнают об истории того здания, 
рядом с которым находятся. Кроме того, здесь же они 
получат графическую подсказку в виде знака-образа 
для поиска следующего артефакта. Так, стартовав из 
исходной точки и двигаясь от объекта к объекту, экс-
курсанты пройдут по всему маршруту.

Наконец, в качестве третьего сценария авторы пред-
ложили самостоятельный экскурсионный маршрут, по 
которому смогут легко пройти все желающие. Поли-
теховцы выбрали порядка 20 знаковых для нашего 
города зданий и локаций, таких как, например, пло-
щадь Славы и Иверский монастырь, и организовали 
систему навигации между ними.

Так, на пути экскурсантов будут установлены специ-
альные арт-объекты – окна-порталы, через которые 
люди смогут «увидеть» историю Самары. В каждом 
окне будет показан образный силуэт ключевого 
объекта маршрута, а узнать о нём можно при помощи 
соответствующего QR-кода.  Помимо этого, на терри-
тории появятся навигационные арочные конструк-
ции. они облегчат путешествие участников и помогут 
им сориентироваться в направлении движения.  ■

НеЙмиНГ лОГОтиП

Университетский квартал

Универквартал

Уквартал
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ПО этУ стОрОНУ 
КаПрОНа
ХИмИКИ ПоЛИТеХА СоВмеСТНо Со СПецИАЛИСТАмИ 
ПАо «КУЙбышеВАзоТ» РАзРАбоТАЛИ АНАЛоГ ИмПоРТНыХ 
СТАбИЛИзАТоРоВ ДЛя ПРоИзВоДСТВА ТеХНИчеСКИХ 
ПоЛИАмИДНыХ НИТеЙ

Текст: е л е н а  А Н Д Р е е В А

ВеДущИе РОссИйскИе пРеДпРИятИя пО пРОИзВОДстВу пОлИмеРНых НИ-
тей пеРешлИ НА ОтечестВеННые РецептуРы пОлИмеРНОгО кОНцеНтРАтА – 
стАБИлИзАтОРА, пРИмеНяемОгО В ИзгОтОВлеНИИ кАпРОНОВых ВОлОкОН. 
пОсле ВВеДеНИя пятОгО пАкетА сАНкцИй еВРОсОЮзА пРОтИВ РОссИИ 
В АпРеле пОстАВкИ ВещестВА БылИ пРекРАщеНы И зАВОДы БылИ НА 
гРАНИ ОстАНОВкИ, ОДНАкО РАзРАБОтАННАя  РОссИйскИмИ хИмИкАмИ 
ИмпОРтОзАмещАЮщАя техНОлОгИя БукВАльНО спАслА ОтРАсль.
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Идея найти «свою» рецептуру появилась у руко-
водства ПАо «КуйбышевАзот» ещё десять лет назад. 
И первыми, к кому обратился генеральный дирек-
тор предприятия В и к то р  ге ра с и м е н ко ,  были 

сотрудники нашей кафедры «Технология органи-
ческого и нефтехимического синтеза». У тольят-
тинцев и вуза давние связи – сотрудничество на-
чалось больше полувека назад. Куйбышевский 
азотно-туковый завод заработал в полную мощь 
в 1966 году, и большинство выпускников кафе-
дры «Технология органического синтеза, синте-
тического каучука и пластмасс», образованной 
в 1959 году, стали сотрудниками нового предпри-
ятия.

– я уверенно могу сказать: более 50 процентов 
ведущих специалистов тольяттинского предпри-
ятия – выпускники нашего института. механики, 
электрики, технологи – все наши, – говорит про-
фессор кафедры, доктор химических наук с в ет-
л а н а  л е в а н о в а .  – естественно, мы работаем 
с заводом по разным направлениям. В тяжёлые 
годы он помогал нам, благодаря поддержке предпри-
ятия мы ремонтировали кабинеты, закупили первый 
хроматограф. Научные работы тоже делали вместе. 
Десять лет назад возникла тема создания собствен-

ного стабилизатора для полиамидных 
волокон.

основная продукция, которую выпу-
скает «КуйбышевАзот», – капролактам, 

это продукт нефтехимического 
синтеза, который служит сырьём 
для получения полиамида-6 (ней-
лон, капрон). Полиамид-6 – один 
из главных конструкционных 
термопластов, основное коли-
чество которого используют для 
формования полиамидных воло-
кон. На их долю в мировом про-
изводстве синтетических воло-
кон приходится до 40 процентов 
от общего объёма. Полиамид-6 
используется для производства 
технических нитей, композици-
онных материалов с различны-
ми свойствами (ударопрочные, 
морозостойкие, водостойкие, 

трудногорючие), текстильных нитей 
и волокон, полимерной плёнки, а также 
материалов, контактирующих с пище-
выми продуктами. Из полимерных  ▶ 
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нитей изготавливается ковролин 
и все поверхности спортивных площа-
док, футбольных и баскетбольных по-
лей. В России капролактам считается 
экспортным продуктом – за границу 
отправляется более 60 процентов мо-
номера, на него высок мировой спрос. 
Производят продукт три предприя-
тия: ПАо «КуйбышевАзот» (занимает 
более половины отечественного рын-
ка), Кемеровское акционерное обще-
ство «Азот» (входит в состав Ао «ГК 
Азот», занимает второе место в стра-
не по производству капролактама) 

и Ао «щёкиноазот» (входит в ооо объединённая хи-
мическая компания «щёкиноазот», Тульская область).

– Конструкционная техническая нить прядётся так 
же, как обычная нить, но для её производства необхо-
димы разные добавки и ингредиенты, которые при-
дают ей термостабильность и делают независимой от 
цвета, влаги, ионизирующих излучений, – рассказыва-
ет Светлана Леванова. – Все эти добавки поставлялись 
на российские предприятия из-за рубежа, и, хотя де-
сять лет назад логистические цепочки были отлажены, 
руководство тольяттинского завода задумалось над 

тем, чтобы «расшифровать» их рецепты и начать выпу-
скать собственные стабилизаторы. мы заключили до-
говор и начали работу.

около пяти лет у учёных Политеха ушло на то, 
чтобы не только разобрать и воссоздать состав из 
отечественных химических компонентов, но и сде-
лать его более экологичным. от качества добав-
ляемых ингредиентов и их соотношения зависят 
свойства материалов и срок службы получаемых из 
них изделий. В разработке оригинальной рецепту-
ры стабилизатора, кроме профессора Левановой, 
принимали участие заведующий кафедрой «Техно-
логия органического и нефтехимического синте-
за», доктор химических наук е в ге н и й  кра с н ы х , 
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Где применяют
полиамид

п о л и а м и д - 6
( [ - n H - ( C H 2 ) 5 - CO - ] n )  –

синтетическое полимерное 
бело-прозрачное волокно. 
очень прочное и одновре-
менно эластичное. Диэлек-
трик с низким коэффициен-
том трения.

ко р д н а я  т ка н ь  –

армирующий материал 
для покрышек пневма-
тических шин.

п о д ш и п н и к и

п и щ е в ы е 
п л ё н к и

кандидаты химических наук В и к то р и я  с а р к и с о -
в а ,  И л ья  гл а з ко ,  А л е кс а н д р  со ко л о в ,  се р -
ге й  с а ф р о н о в ,  магистрантка Юл и я  И в а н о в а 
и ведущие  специалисты компании «КуйбышевАзот».  
В результате многолетней совместной работы были 
созданы отечественные рецептуры высококачествен-
ного текстильного полиамида, изготовлены и испыта-
ны его промышленные образцы. Импортозамещаю-
щие технологии получения стабилизаторов высокого 
качества для полиамидных волокон, отвечающие со-
временным экологическим требованиям, обеспечили 
бесперебойную работу ведущих российских предпри-
ятий по производству технических нитей в Тольятти, 
Курске, щёкино.  ■
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ВрОде 
На ПрирОде
КАК ВыПУСКНИК ПоЛИТеХА НАшёЛ Себя В РАчеЙСКом боРУ

Текст, фото: Л ю б о в ь  Ф ё Д о Р о В А

ВООБще-тО, пО пРОфессИИ аНтОН КУриН – ИНжеНеР. В 2017 гОДу ОН 
ОкОНчИл мехАНИческИй фАкультет сызРАНскОгО фИлИАлА пОлИтехА. 
И В этОм-тО кАк РАз Нет НИчегО уДИВИтельНОгО, пОтОму чтО ВсякИе же-
лезкИ егО, кАк И мНОгИх мАльчИшек, ИНтеРесОВАлИ с ДетстВА. И кОгДА 
В НАчАле 2010-х АНтОН стАл пОмОгАть БРАту РАзВИВАть тОкАРНый цех, 
ОН ВДРуг пОНял, чтО ему Не хВАтАет ОБРАзОВАНИя.

– очень хотел научиться хорошо разби-
раться в металлообработке, – говорит он. – 
Поступил в Политех на заочное отделе-
ние, чтобы совмещать работу с учёбой. На-
правление «Технология машиностроения» 
действительно оказалось очень полезным. 
Стресс, встряска (в хорошем смысле слова) 
перед сессиями позволили надолго запом-
нить теорию.

Сейчас у Куриных – производство трубо-
гибочных машин и цех металлообработки 
в Тольятти. И здесь можно было бы оставить 
нашего героя, если бы не один интригую-
щий зигзаг судьбы, позволивший ему рас-
крыться с неожиданной стороны.

мужчины, приручающие металл, – люди 
особого сорта. если есть в них органическая 
простота, то она обязательно соединяется 
с железной волей и разбавляется необъяснимой тягой 
к совершенству. был Антон Курин профессиональным 
токарем – стал Антон Курин владельцем маленько-
го, но обаятельного туристического бизнеса. В 2021 

году он вместе с женой организовал 
глэмпинг AlpenCamp, и теперь они 
приглашают всех желающих отдохнуть 
вблизи знаменитых Рачейских Альп.  ▶
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– Как всё было: путешествовали мы 
с супругой и детьми по стране, – расска-
зывает Курин, – видели много красивых 
мест и в нашем, Самарском регионе. 
Вот и решили основать AlpenCamp, 
чтобы привлекать гостей в Сызранский 
район.

Там действительно необыкновен-
ная красота, в этих Рачейских Альпах. 
официально они называются мало- 
усинскими нагорными сосняками и ду-
бравами. С 1983 года это ботанический 
памятник природы, а с 2019-го – особо 
охраняемая природная территория. 
Уникальный таёжный массив, рельеф 

которого, по информации краеведов, сформирован 
60 миллионов лет назад древним морем и гигант-
ским ледником. местные легенды, краснокнижные 
растения и достопримечательности в виде каменных 
валунов разнообразных форм притягивают туристов, 
здесь регулярно организуют экскурсии, сюда приез-
жают жители москвы, Казани, Ульяновска, Самары, 
Тольятти. И вот теперь ещё глэмпинг – сплошной био-
позитив и экологичность.

– мы искали место рядом с водоёмом или лесом, 
чтобы был определённый магнит для туристов, – хозя-
ин глэмпинга с удовольствием вспоминает о том, как 
начинался проект. – остановились на поляне вблизи 
Рачейского бора, где можно было расположить тен-
ты без ущерба для природы. Сюда мы раньше ездили 
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ГлэмПиНГ  –  разновидность кемпинга, 
объединяющая в себе комфорт гостинич-
ного номера с возможностью отдыха на 
природе. (Термин произошёл от слов «гла-
мур» и «кемпинг».) Глэмпинги стали попу-
лярны в России в последние несколько лет 
на фоне развития внутреннего туризма, 
появления новых туристических маршру-
тов, интересных природных локаций для 
отдыха.

отдыхать с семьёй, разбивали палатки, 
устраивали пикники.

Сосны, берёзы, рядом озеро и деревуш-
ка, где можно купить свежее молоко, творог 
и сметану. Курины выкупили этот клочок 
земли, сами придумали концепцию и сами 
обустроили территорию. Проект развивал-
ся даже в самые глухие ковидные времена. 
Хозяева глэмпинга столкнулись и с недобросовест-
ностью некоторых подрядчиков, и с традиционной 
неповоротливостью госструктур, пережили рост цен 
на стройматериалы. Вот здесь и пригодился Антону 
Курину закалённый политеховский характер. Сейчас 
на территории глэмпинга стоят пять сафари-тентов 
(современная интерпретация туристической палатки, 
проработанная с учётом современных представлений 
о комфорте) для разного количества гостей – от двух 
до шести человек. На открытой террасе оборудова-
на кухня и места для приёма пищи. есть лаунж-зона 
с костровой чашей и мангалами, полноценные сануз-
лы, подогреваемая купель и многое другое.

Пока AlpenCamp работает с мая по сентябрь, но Ку-
рин уже подумывает установить капитальные строения, 
где можно жить круглый год. Ведь на зимние прогулки  
в Рачейском бору тоже есть спрос.  ■

ТеХНоПоЛИС Поволжья  # 31_2022
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О  ч ё м  И Д ё т  Ре ч ь

Руководитель проекта, получивше-
го минувшей весной поддержку Рос-
сийского научного фонда, – профессор 
кафедры «органическая химия», док-
тор химических наук В и т а л и й  О ся -
н и н .  В течение ближайших трёх лет 
он с коллегами будет разрабатывать 
новые стратегии синтеза гетероцикли-

ческих систем, которые позволят 
получить привилегированные 

структурные фрагменты, часто 
встречающиеся в фармацев-
тических препаратах, при-
родных соединениях и функ-

циональных органических 
материалах.
– Проект включает два основ-

ных направления, – поясняет учёный. – 
Во-первых, это органический синтез, 
обогащение его методологии и разра-

Текст: е л е н а  А Н Д Р е е В А

ботка новых реакций для создания ге-
тероциклов, которые, в свою очередь, 
могут найти применение как люми-
нофоры – вещества, преобразующие 

поглощаемую энергию в световое из-
лучение, или как биологически активные 

соединения. На их основе можно будет раз-
рабатывать отечественные лекарственные препараты. 
Причём мы стараемся всё это делать в соответствии 
с принципами «зелёной химии», то есть использовать 
доступные исходные вещества, проводить синтезы 
в небольшое количество стадий и не применять ток-
сичные реагенты.

Второе направление этой большой научной ра-
боты – непосредственное изучение биологической 
активности полученных в Политехе соединений. Эту 
часть проекта наши химики будут выполнять вместе 
с коллегами из Волгоградского государственного ме-
дицинского университета под руководством академи-
ка РАмН, доктора медицинских наук и заслуженного 
деятеля науки РФ, заведующего кафедрой фармаколо-
гии А л е кс а н д ра  с п а с о в а .

И Н т РИ г уЮ щ И е  п ОД Р О Б Н О с т И

В настоящее время всё чаще источниками полу-
чения лекарственных средств становятся природные 
соединения или синтетические вещества, сходные 
с ними по структуре. Так, из растений или морских гу-
бок выделяют то или иное соединение, устанавлива-
ют его структуру, изучают биологическую активность, 
а затем синтезируют ряд аналогов, некоторые из кото-
рых в итоге становятся лекарственными препаратами.

– Исходными веществами для нас служат, в частно-
сти, хромены, родственные такому классу природных 
соединений, как флавоноиды, – рассказывает Виталий 
осянин. – Флавоноиды содержатся во многих расте-

сегОДНя, пО ДАННым межДуНАРОД-
НОй феДеРАцИИ ДИАБетА (IDF), ОкОлО 
537 мИллИОНОВ ВзРОслых (20–79 лет) 
ВО Всём мИРе жИВут с ДИАгНОзОм 
«сАхАРНый ДИАБет». хРОНИческАя БО-
лезНь стАлА Не тОлькО сОцИАльНОй, НО 
И гумАНИтАРНОй пРОБлемОй стОлетИя. 
сВОй ВклАД В её РешеНИе ВНОсят учёНые пО-
лИтехА. ОНИ сИНтезИРуЮт ВещестВА, НА ОсНОВе 
кОтОРых мОжНО БуДет сОзДАть лекАРстВеННые 
пРепАРАты АНтИДИАБетИческОгО ДейстВИя, БО-
лее эффектИВНые, чем сущестВуЮщИе.

ХИмИКИ ВУзА ИщУТ НоВые АНТИДИАбеТИчеСКИе СРеДСТВА
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диабет – хроническое заболевание, 
развивающееся из-за недостаточности 
гормона инсулина в организме, что влечёт 
за собой нарушение усвоения глюкозы. 
Предотвратить или отсрочить возникнове-
ние диабета второго типа могут здоровое 
питание, регулярная физическая актив-
ность, поддержание нормальной массы 
тела и воздержание от употребления 
табака.

ниях, некоторые из них 
обладают противорако-

вым действием, отдельные 
– противодиабетическим. 

Ранее мы уже исследовали полу-
ченные производные хроменов на антидиабетическую 
активность и выяснили, что у некоторых из них она бо-
лее высокая, чем у выведенных на рынок препаратов.

Сейчас усилия политеховцев направлены на раз-
работку основы препаратов для лечения диабета вто-
рого типа (инсулиннезависимый, или диабет взрос-
лых). По прогнозам IDF, к 2045 году общее 
число людей, страдающих этой болезнью, 
составит не менее 783 миллиона. Так что 
задача учёных – создать доступные по цене 
новые лекарства, эффективность которых 
была бы выше, чем у тех, что применяются 
сейчас.

хИ м И я  Д л я  л Ю Б Оз Н Ат е л ь Н ы х

Хромены, они же бензопираны, пред-
ставляют собой целый класс бицикличе-
ских органических соединений, которые 
образуются в результате слияния бензоль-
ного и пиранового колец. они проявляют 
различные виды биологической активно-
сти, что делает эти вещества бесценным материалом, 
например, для разработки новых лекарственных пре-
паратов. Исследования хроменов и их производных 
ведутся не одно десятилетие, и химики уже накопили 
немало знаний об особенностях таких соединений. 
Так, известно, что фрагмент хромена лежит в основе 
структуры большинства флавоноидов – природных 
соединений, которые играют важную роль в метабо-
лизме высших растений. многие флавоноиды пред-
ставляют собой ярко окрашенные соединения. Имен-
но их присутствием обусловлен цвет многих листьев, 
цветов, фруктов и овощей. В настоящее время выяв-
лено свыше 6000 этих соединений. Попадая с пищей 

в организм человека, флавоноиды ак-
тивируют работу ферментов, улучшают 
обменные процессы, оказывают антиок-
сидантное действие, снижают свёртыва-
емость крови. Таким образом, разгады-
вая загадки хроменов, учёные получают 
ключи к пониманию биохимии челове-
ческого здоровья. Сложность подобных 
исследований связана с трудоёмкостью 
процессов выделения этих веществ из 
природного материала. Так что разра-

ботка новых методов 
синтеза 4Н-хроменов, 
которой сейчас занимает-
ся научный коллектив Вита-
лия осянина, крайне интересна 
с практической точки зрения. Учё-
ные, в частности, намерены найти 
простые и короткостадийные способы 
полного синтеза некоторых природных 
флавоноидов и их аналогов, которые, 
кстати, обладают не только противоди-
абетическим, но и сильным антималя-
рийным действием.   ■
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Текст: Та т ья н а  П Л е ХА Н о В А ,  м а к с и м  е Р ё м И Н

Литейщики СамарСкого поЛитеха НашЛи 
оптимаЛьНый режим ЛазерНой НапЛавки 
дЛя печати СпециаЛьНым СпЛавом

лаЗер ПлаВит
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л И т ь  И л И  п е ч АтАт ь  – 
В От  В  ч ё м  В О п Р О с

Когда-то единственным экономически выгодным 
способом изготовления трёхмерных металлоконструк-
ций считалось литьё, пока в середине 90-х годов про-
шлого века в Германии не был получен первый патент 
на технологию 3D-печати металлом. за два десятиле-
тия этот технологический росток дал многочисленную 
поросль, и в настоящее время металлическая печать 
уже никому не кажется чем-то чересчур экзотическим. 
многообразие способов аддитивного производства – 
синтез из металлических порошков на под-
ложке, струйное нанесение связующего на 
металлические порошки, прямой подвод 
энергии и материала, экструзионная 3D- 
печать – уже требуют определённой про-
мышленной перестройки. При этом системы 
спекания порошкового слоя существенно 
отличаются от систем послойной плавки ма-
териала с прямым подводом энергии, систе-
мы лазерной плавки не похожи на системы 
электронно-лучевого плавления порошков. 
Разные технологии формируют в деталях 
разные прочностные и эксплуатационные 
свойства.

Надо признать: скорее всего, металличе-
ская печать никогда не сможет полностью 
заменить собой литьё. И дело даже не в том, что ад-
дитивное производство деталей сложной конфигура-
ции сейчас достаточно дорогостояще, требует много 
ресурсов, которыми обладает не каждое предприятие. 
Например, гнутые листовые изделия печатать не нуж-

ИсслеДОВАНИямИ техНОлОгИИ 
3D-печАтИ метАллИческИх Из-
ДелИй с пОмОщьЮ пРямОгО 
лАзеРНОгО НАплАВлеНИя спецИ-
АлИсты кАфеДРы «лИтейНые 
И ВысОкОэффектИВНые техНО-
лОгИИ» зАНИмАЮтся Не пеР-
Вый гОД. В АДДИтИВНОм пРО-
ИзВОДстВе ИспОльзОВАНИе 
этОгО метОДА сегОДНя счИтАется 
ВысшИм пИлОтАжем.

но – их 
в п о л н е 
можно изготовить 
классическим способом. однако почти 
наверняка 3D-печать поможет там, где 
требуется облегчить конструкцию с со-
хранением работоспособности и проч-
ности или создать уникальную деталь 
сложной геометрии. В первую очередь 

это касается аэрокосмической отрасли. 
Так, напечатанные детали авиадвига-
телей в конечном итоге дают возмож-
ность самолётам летать дальше и «есть» 
меньше топлива.  ▶

а ддитиВНые техНОлОГии – 
метод создания трёхмерных объектов пу-
тём послойного наращивания материала 
(пластика, воска, гипса и др.) – произвели 
настоящую революцию, прежде всего, 
в высокотехнологичных аэрокосмической, 
атомной отраслях, медицине и приборо-
строении. Последние достижения в обла-
сти порошковой металлургии существенно 
расширили возможности «выращивания» 
сложных деталей из металлов и получения 
новых конструкционных материалов с уни-
кальными свойствами.
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Форма частиц мПК 
из жаропрочного сплава

И зу ч Ая  п О Р О ш О к

– Наши специалисты начали осва-
ивать прямое лазерное выращивание 
металлических деталей, – рассказывает 
руководитель научной работы, декан 
факультета машиностроения, метал-
лургии и транспорта ко н с т а н т и н 
Н и к и т и н .  – Это передовая разновид-
ность процесса селективного лазерно-

го плавления (SLM). В отличие от тради-
ционного литья, она позволяет быстро 
получить пилотный образец изделия 
и исследовать его качество. Кроме того, 
готовые детали практически не требуют 
механической обработки.

если опустить сложные технические 
подробности, то весь процесс лазерного 

плавления можно описать так. Сжатая порошковая 
струя – в нашем случае это смесь из никеля (Ni), хро-
ма (Cr), вольфрама (W) и молибдена (Mo) – вместе 
с инертным газом (аргоном) попадает в фокус лазер-
ного излучения. Аргон в данном случае защищает 
порошок от окисления и обеспечивает требуемое се-
чение газопорошковой струи. Лазер плавит порошок, 
формируя требуемую геометрию заготовки. затвер-
девание первого слоя происходит за счёт отвода из-

быточной теплоты от ванны расплава через рабочую 
подложку. И так слой за слоем наращивается деталь 
определённой формы. Нетрудно понять, что на свой-
ства готового изделия оказывают влияние разные из-
меняемые параметры: мощность лазера, размер пят-
на расплава, интенсивность подачи и дисперсность 
порошкового материала, скорость движения лазер-
ной головки.
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До недавнего времени аддитивное производство 
по технологии прямого лазерного наплавления силь-
но зависело от импортного оборудования. металлопо-
рошковые композиции для плавки тоже получали из-за 
рубежа. И вот в последние годы появились свои, отече-
ственные расходные материалы.

Так, предметом исследования наших учёных ста-
ли свойства порошка Ni–Cr–W–Mo с размером частиц 
40–150 микрометров из жаропрочного сплава ЭП648. 
С некоторых пор такую металлопорошковую систе-
му, подготовленную методом центробежного распы-
ления, стали производить российские предприятия. 
Изначально композиция была предназначена для 
порошковой металлургии, позволяющей получать 
изделия путём формования порошка холодным прес-
сованием и последующей высокотемпературной об-
работки. Политеховцы решили выяснить, не подойдёт 
ли она и для 3D-печати. Изучив химический и грануло-
метрический состав сырья, учёные пришли к выводу 
о его пригодности.

э В РИ кА !

Аспирант А л е кс е й  ха к и м о в  специализирует-
ся на исследованиях в области металлической печати. 
Это один из лучших молодых учёных факультета маши-
ностроения, металлургии и транспорта в области пе-
редовых аддитивных технологий.

– Результаты микроспектрального анализа исход-
ной металлопорошковой композиции из жаропроч-
ного сплава ЭП648, – говорит он, – показали, что она 
по основным легирующим и примесным элементам 

соответствует требованиям для исполь-
зования в качестве расходного матери-
ала при 3D-печати.

Хакимов провёл серию экспери-
ментов по лазерному выращиванию 
образцов с использованием порошка 
Ni–Cr–W–Mo в Научно-исследователь-
ском институте технологии и орга-
низации производства двигателей – 
московском филиале Ао «оДК». его 
интересовало влияние качества исход-
ной металлопорошковой смеси и раз-
ных режимов наплавки на структуру 
и свойства наплавленных загото-
вок. В итоге он установил опти-
мальные параметры печати, 
доказав перспективность при-
менения порошкового сплава 
ЭП648 в аддитивном произ-
водстве деталей для газотур-
бинных двигателей.  ■

P.S. Результаты, достигнутые научным коллективом 
наших специалистов-литейщиков, отражены в статье 
«Влияние прямого лазерного плавления на структуру 
и свойства жаропрочного никелевого сплава системы 
Ni–Cr–W–Mo», опубликованной в журнале Russian Journal 
of Non-Ferrous Metals.
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И в научных дискуссиях, и в управлении бизнесом, и в очереди 
в поликлинику люди делятся на своих и чужих. Для нас «Свои» – 
это проект журнала «Технополис Поволжья», посвящённый зна-
менитым выпускникам университета разных лет, которые играют 
заметную роль в политике и экономике, культуре и общественной 
жизни отдельно взятого города, региона, целого государства. Жур-
нал задаёт своим героям несколько одинаковых вопросов, в мно-
гократном приближении рассматривая самые удалённые уголки 
галактики под названием Политех.

1
2

3

пОчему Вы пОступИлИ ИмеННО 
В пОлИтех?

чем зАпОмНИлИсь гОДы, 
пРОВеДёННые В Вузе?

ктО Из пРепОДАВАтелей ОстАВИл 
ОсОБеННый слеД В ВАшей пАмятИ?

сВОи В л а д и м и р  кОжИН
Ф ё д о р  мАтВееВ
А л л а  шАхмАтОВА
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1. С будущей профессией я определился ещё 
в школьные годы, когда захотел стать нефтяником. Вуз 
долго не выбирал, потому что знал, что в Самарском 
государственном техническом университете готовят 
высококлассных специалистов отрасли. Дальше – 
просто: летом 1994 года целенаправленно приехал из 
бугуруслана, успешно сдал вступительные экзамены 
и был зачислен на первый курс. моя специальность – 
«Разработка и эксплуатация нефтяных и газовых ме-
сторождений». Сейчас могу с уверенностью сказать, 
что ничуть не жалею о сделанном выборе. знания 
и опыт, полученные в Политехе, стали фундаментом 
для успешной работы, профессионального и карьер-
ного роста.

2. Все пять лет обучения оставили хорошие и тёплые 
вспоминания. Атмосфера студенческой жизни была 
наполнена невероятной энергией и опти-
мизмом. Учёбу мне удавалось совмещать 
с работой, кроме того, я всегда занимался 
спортом – играл в волейбол, участвовал 
в общественной жизни университета. Не-
смотря на активную деятельность вне вуза, 
к занятиям всегда относился серьёзно, не 
пропускал лекции, семинары, лаборатор-
ные. В 1999 году с отличием окончил уни-
верситет и получил квалификацию инже-
нера.

3. Все преподаватели, которые вели у нас 
дисциплины, большие профессионалы сво-
его дела. Но, пожалуй, самый яркий след 
в моей памяти оставил кандидат химиче-
ских наук Ю р и й  п а в л о в и ч  Б о р и с е в и ч .  Этот 
человек обладает не только энциклопедическими 
знаниями, но и умеет грамотно и интересно подать 
материал. его лекции всегда было интересно слушать.

Владимир КОжиН
Нефтетехнологический факультет 
Выпуск 1999 года

После окончания университета работал в АО «Самара-
нефтегаз». С 2011 года был управляющим директором 
ПАО «Самаранефтегеофизика». В 2018 году возглавил 
Самарский научно-исследовательский и проектный 
институт по нефтедобыче (ООО «СамаранИПИнефть»). 
Кандидат технических наук.

Атмосфера студенческой жизни 
была наполнена невероятной 
энергией и оптимизмом. Учёбу 
мне удавалось совмещать 
с работой, кроме того, я всегда 
занимался спортом – играл 
в волейбол, участвовал в обще-
ственной жизни университета.
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1. Поработав несколько лет 
токарем, я решил подтянуть 
теоретические знания и по-
лучить высшее образование. 
Выбор пал на Куйбышевский 
политехнический институт. 
С 1982 по 1988 год я без отры-
ва от производства учился 
там на инженера-механика 
по специальности «Техноло-
гия машиностроения, метал-
лорежущие станки и инстру-
менты». благодаря Политеху 
удалось освоить ещё несколь-
ко направлений металлообра-
ботки, в том числе шлифовку, 
фрезерование, заточку. Впо-
следствии высшее образова-

фёдор матВееВ
механический факультет 
Выпуск 1988  года

После окончания средней школы работал токарем на 
новокуйбышевской фабрике трикотажного полотна. 
В конце 1970-х годов служил в морских пограничных 
частях. Получив высшее образование в Политехе, про-
должил совершенствовать токарные навыки. некото-
рое время жил в Эстонии, работал на производствен-
ном объединении «Эстонсланец». В 2017 году, будучи 
сотрудником ООО «Транснефть – Приволга», признан 
лучшим токарем Самарской области по итогам регио-
нального конкурса «Профессионал года». Профессио-
нально занимается кайтсерфингом и сноукатингом.
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ние мне очень пригодилось, когда я в зрелом возрасте 
устроился в ооо «Транснефть – Приволга».

2. я учился шесть лет на заочном отделении. Три раза 
в неделю вечерами после работы ездил из Новокуй-
бышевска в Самару на лекции, консультации, сессии. 
И хотя с того времени прошло много лет, до сих пор 
иногда снятся «хвосты» какого-нибудь экзамена, кото-
рые нужно пересдавать. В целом учиться было легко 
и интересно. Дома храню пожелтевшую фотографию 
нашей группы механического факультета. На фото – 
я с дипломатом в руке, который, кстати, до сих пор жив. 
Вместе мы прошли через многое и в студенческие 
годы, и в дальнейшем.
К концу обучения я переехал жить в Эстонскую ССР 
и выпускался из вуза, будучи эстонским коммунистом. 
Сразу после защиты дипломной работы запрыгнул 
в поезд и поехал разводиться с женой. В советское 
время это, конечно, не особо приветствовалось, но та-
кова жизнь. В Куйбышеве я полюбил другую девушку, 
и у нас родилась дочь. Вообще, у меня остались только 
приятные воспоминания от учёбы. я участвовал в раз-
личных мероприятиях, всегда любил спорт. Поэтому, 
когда в 54 года увидел на набережной ребят, которые 
катались на кайтах, решил тоже начать заниматься. че-
рез день взял небольшой кредит, купил специальное 
снаряжение и нашёл инструктора. Правда, все прему-
дрости этого вида спорта я смог освоить только через 

К концу обучения я переехал жить в Эстон-
скую ССР и выпускался из вуза, будучи 
эстонским коммунистом. Сразу после защи-
ты дипломной работы запрыгнул в поезд 
и поехал разводиться с женой. В советское 
время это, конечно, не особо приветствова-
лось, но такова жизнь.

год. Но зато потом с лёгкостью справ-
лялся с оборудованием и парил под па-
русом.

3. Руководителем моего дипломного 
проекта был А л е кс а н д р  В а с и л ь е -
в и ч  ш е и н ,  который помогал в под-
готовке диплома, консультировал, как 
лучше вести себя перед экзаменаци-
онной комиссией. он говорил: «что бы 
тебе там ни сказали, главное – со всем 
соглашайся!» И вот на защите случился 
курьёз. меня вдруг спрашивают: «Как 
в станке расположены шпиндели: гори-
зонтально или вертикально?» я сразу 
вспомнил наставления шеина и чётко 
ответил: «Да». Экзаменатор разулыбал-
ся. «Ну что ж, – говорит, – тогда у меня 
вопросов больше нет».
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1. я очень хорошо училась в художе-
ственной школе и хотела поступать 
в художественное училище, но роди-
тели сказали, что я должна сначала 
получить высшее образование. На тот 
момент архитектурно-строительный 
институт был единственным в Самаре 
вузом, где преподавали рисунок и жи-
вопись и работали прекрасные педаго-
ги. До сих пор ни на йоту не жалею о том 
пути, который выбрала благодаря жела-
нию писать. Теперь у меня есть возмож-
ность смотреть на талантливые работы 
талантливых людей взглядом не только 
искусствоведа, но и архитектора.

2. мой курс первым въехал в новое 
здание – 12-этажную свечку. В этом был 
особый романтизм, потому что лифт тог-
да ещё не работал. С метровыми подрам-

никами, «весело и дружно» мы поднимались на самый 
верх. мне до сих пор иногда даже снятся сны, как мы пе-
ремещаемся по этажам.
Это было время перемен, таких ярких проектов, через ко-
торые формировалась самарская архитектурная школа, 
и они вершились на наших глазах. я, например, помню, 
как наши молодые педагоги В и т а л и й  с а м о го р о в 
(сейчас – заведующий кафедрой «Архитектура», кан-
дидат архитектуры. – Прим. ред.), се р ге й  м а л а хо в 
(профессор кафедры «Инновационное проектирова-
ние», доктор архитектуры), м а кс и м  п о л е щ у к  (кан-
дидат архитектуры, профессор кафедры «Архитектура 
общественных зданий» московского архитектурного 
института), В а л е н т и н  п а с т у ш е н ко  (профессор 
кафедры «Архитектура») в 1994 году сами сконструиро-
вали в аудитории символический «Арт-Ковчег». Потом, 
после этой инсталляции, была построена настоящая 
парусная шхуна, на которой они большой компанией 
прошли по морю от Санкт-Петербурга до Амстердама!
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а лла  шахматОВа
Архитектурный факультет 
Выпуск 1995 года

яркий и самобытный художник реалистической шко-
лы, пишущий в жанре натюрморта. В 1998 году создала 
первую в Самаре частную галерею «Вавилон». С июня 
2018 года работает директором Самарского областного 
художественного музея. Её работы были представле-
ны на выставках «Из России с любовью» (Иерусалим, 
2006), GlobalRussianArt (Париж, 2013). Много полотен 
находится в частных коллекциях России.

Помню, как мы писали натюрморт. Филип-
пов подошёл ко мне и говорит: «Алла, убе-
рите чёрную краску и никогда ей не поль-
зуйтесь. У вас должна быть светлая, живая 
живопись». С тех пор к чёрной краске 
я отношусь очень осторожно.

Наш факультет был такой творческой лабораторией, 
где хотелось созидать. мы учились в одной группе 
с эл и н о й  Д а н и л о в о й  (сейчас – профессор ка-
федры «Градостроительство», кандидат архитектуры) 
и делали много совместных проектов, даже ночевали 
вместе. мы учились вместе с м а р и е й  п и д о д н е й , 
сегодня она – архитектор-планировщик, ассоцииро-
ванный партнёр KCAP Architects&Planners (Нидерлан-
ды). Для нас учёба от жизни не отличалась абсолютно 
ничем. Каждый просмотр работ всегда был огромным 
событием на моём выпуске. У меня был чёрно-белый 
диплом – это концептуальное решение, хотя я проек-
тировала Дом моделей, и, как мне потом рассказывала 
та т ья н а  А рте м ь е в а  (доцент кафедры «Архитекту-
ра»), я так красочно описывала, где жёлтые, а где зелё-
ные стены, что как будто на глазах диплом становился 
цветным.

3. Помню одно из первых собраний, на котором декан 
А н а то л и й  ку п р и я н о в и ч  с и н е л ь н и к  сказал, 
что архитектор – это самая гордая, самая важная про-
фессия, потому что, выучившись на архитек-
тора, мы, по сути, можем быть кем угодно – 
прекрасными поварами, замечательными 
модельерами, дизайнерами. Действитель-
но, нам давали красивую, полную картину 
мира, и из моего потока многие добились 
серьёзных успехов не только на попри-
ще архитектуры. Нам прививали любовь 
к современным авторам – та д а о  А н д о 
(японский архитектор, лауреат Притцкеров-
ской премии), л е  ко р б юз ь е  (француз-
ский архитектор, пионер архитектурного 
модернизма и функционализма, художник 
и дизайнер). «Архитектор» – это какой-то 
пароль в моей жизни, означающий особый 
образ мыслей.
У меня были совершенно дивные педаго-
ги – Самогоров, Пастушенко, Артемьева, го л о в и н 
(Александр Головин, профессор кафедры «Архитекту-
ра», кандидат архитектуры. – Прим. ред.), учиться у них 
было огромным удовольствием. Татьяну Геннадьевну 
Артемьеву я обожаю, даже когда встречаемся на ули-
це, утопаем в объятиях.
я вспоминаю необыкновенного, потрясающего че-
ловека В а г а н а  г а й ко в и ч а  ка р ка р ья н а  (за-
служенный архитектор РСФСР, член-корреспондент 
Российской Академии архитектуры и строительных 
наук, художник, сохранивший старую Самару с боль-
шой любовью в своих работах. – Прим. ред.), с которым 
общались и дружили до последних его дней. он был 

председателем комиссии, когда я защи-
щала диплом.
На кафедре изобразительных искусств 
преподавали замечательные худож-
ники ф ё д о р о в  (Станислав Фёдоров, 
заслуженный художник России, заве-
дующий кафедрой рисунка, живописи 
и скульптуры), ч е рт ы ко в ц е в  (ев-
гений чертыковцев, доцент кафедры 
«Архитектурно-строительная графика 
и изобразительное искусство», член Со-
юза художников России. – Прим. ред.) 

и, конечно, Ю р и й  И в а н о в и ч  ф и -
л и п п о в  (заслуженный деятель ис-
кусств России, профессор, член Союза 
художников России. – Прим. ред.), про 
которого я могу рассказывать бесконеч-
но. Помню, как мы брали урок акварели 
и писали натюрморт. Филиппов подо-
шёл ко мне, а он импрессионист, лёг-
кий художник, и говорит: «Алла, уберите 
чёрную краску и никогда ей не пользуй-
тесь. У вас должна быть светлая, живая 
живопись». С тех пор к чёрной краске 
я отношусь очень осторожно. 
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сеРгей гАНИгИН: «мы ГОтОВы 
ПредлОжитЬ 
сВОи эффеКтиВНые 
решеНия В Области 
миКрОэлеКтрОНиКи»

Текст: е л е н а  А Н Д Р е е В А
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О Б О Р О Н кА  кА к  л О кО м От И В

– В обновлённой концепции государственной по-
литики по развитию российской микроэлектро-
ники до 2030 года, подготовленной в сентябре 
Минпромторгом РФ, 
названы ключевые про-
блемы отрасли. Среди 
них – отставание отече-
ственных технологий от 
мировых и зависимость 
от зарубежных произво-
дителей в области ми-
кросистем и наноэлек-
троники. Какой вклад 
планирует сделать ди-
зайн-центр Политеха 
в экстренное развитие 
отрасли?

– микроэлектроника – 
продукт глобальной эко-
номики, и производство 
современных микрочипов 
требует гигантских произ-
водственных и интеллекту-
альных вложений. Для того, 
чтобы эта отрасль развивалась, необходимо иметь 
высокотехнологические рынки. Но их сейчас нет, по-
скольку практически везде используется импортные 
электронные компоненты. Рентабельность и целесо-
образность производства микросистемной техники 
зависит от объёмов: на данный момент подготовка 
одной микросхемы и запуск её массового производ-
ства стоит значительных средств и для того, чтобы она 

стала доступна потребителю, требуются 
соответствующие объёмы выпуска.

основным драйвером здесь мо-
жет быть оборонно-промышленный 

комплекс, и мы неслучайно создаем 
дизайн-центр на оборонном факульте-
те. У нас большой задел в проектиро-
вании систем вооружений, лицензия 
на проектирование боеприпасов, опыт 
работы в системе гособоронзаказа 
и потенциал для разработок в сфере 
электронных технологий.   ▶

РентАбельноСть и целеСообРАзноСть 

ПРоизВодСтВА МиКРоСиСтеМной тех-

ниКи зАВиСит от объёМоВ: нА дАнный 

МоМент ПодготоВКА одной МиКРоСхе-

Мы и зАПУСК её МАССоВого ПРоизВод-

СтВА Стоит знАчительных СРедСтВ 

и для того, чтобы онА СтАлА доСтУПнА 

ПотРебителю, тРебУютСя СоотВетСтВУ-

ющие объёМы ВыПУСКА

электРОННОе пРИБОРОстРОеНИе Для ВеДущИх ОтРАслей пРОмышлеН-
НОстИ И пОДгОтОВкА кАДРОВ, В тОм чИсле В ОБлАстИ пРОектИРОВАНИя 
И техНОлОгИИ пРОИзВОДстВА ИНтегРАльНОй электРОНИкИ И мИкРОсИ-
стем, – ОсНОВНые целИ сОзДАНИя ДИзАйН-цеНтРА В НАшем уНИВеРсИ-
тете. РАзВИтИе сетИ пОДОБНых стРуктуР В сООтВетстВИИ сО стРАтегИей 
РАзВИтИя электРОННОй пРОмышлеННОстИ РОссИИ НА пеРИОД ДО 2030 
гОДА укРепИт ОтечестВеННуЮ электРОННуЮ пРОмышлеННОсть И упРО-
стИт кООпеРАцИЮ межДу РАзРАБОтчИкАмИ И пОтРеБИтелямИ. ДИРектОР 
ДИзАйН-цеНтРА, ДекАН ИНжеНеРНО-техНОлОгИческОгО фАкультетА ДОк-
тОР техНИческИх НАук серГеЙ ГаНиГиН РАсскАзАл «техНОпОлИсу пО-
ВОлжья» О тОм, кАкИх РезультАтОВ уНИВеРсИтет, РегИОН И Вся стРАНА 
жДут От егО РАБОты.
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– Какие компетенции для успешной работы 
дизайн-центра сейчас наиболее востребованы?

– Расскажу о том, что мы можем и делаем на фа-
культете. одно из направлений – разработка для оте- 
чественной горнодобывающей промышленности 
электронных детонаторов. ежегодная потребность 
предприятий в них составляет пять миллионов еди-
ниц. В каждом установлен микроконтроллер, стои-
мость которого при рентабельном производстве не 
должна превышать четырёх-пяти рублей. однако 
с введением санкций эти, преимущественно амери-
канские, микросхемы поднялись в цене до 500 рублей 
за штуку. Эта отрасль для России – стратегическая, 
и у нас здесь должен быть технологический сувере-
нитет. У нас существуют свои архитектуры микрокон-
троллеров, которые можно применять и запускать 
в производство, но проблема в том, что их надо адапти-
ровать, встраивать в малогабаритные корпуса, и эту 
нишу по импортозамещению мы как раз пытаемся за-
нять, предлагая эффективные технические решения.

ещё одно направление, в котором мы можем созда-
вать конкурентоспособные изделия, – геофизическое 
приборостроение. Речь идёт об устройствах, управляю-
щих процессами в нефтяных и газовых скважинах. они 
включают в себя все основные компоненты цифровой 
и аналоговой микроэлектроники: микроконтроллеры, 
микросхемы памяти, флеш-накопители, аналого-цифро-
вые преобразователи, акселерометры, силовые транзи-
сторы, драйверы управления. Сейчас вся эта элемент-
ная база – зарубежного производства, как, впрочем, 
и силовая электроника. между тем наши специалисты 
создают оригинальные комплексы управления перфо-
рацией скважин с гидравлическим каналом связи, ког-
да сигналы передаются не по электрическому кабелю, 
а по насосно-компрессорным трубам. оператор на по-
верхности задаёт кодовые последовательности сигна-
лов давления, а устройства их распознают, находясь на 
глубине от 2 до 6 километров, и принимают решение на 
основе заданного алгоритма. Важно, что вся элементная 
база и системы тестирования, калибровки, подготовки 
к испытаниям и работам рассчитаны на жёсткие условия 
эксплуатации в критическом диапазоне температур – до 
125 градусов. На наших комплектующих, таким образом, 
можно выпускать устройства, превосходящие по каче-
ству зарубежные аналоги. Сейчас работой в этом напра-
лении ведут инженеры-электронщики и программи-
сты А ртё м  Б ра ж н и ко в ,  я р о с л а в  с к и д а н о в , 
м а кс и м  те н я ко в ,  А л и н а  п а р ш и н а .
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На кафедре «Радиотехнические устройства» – силь-
ная научная школа, созданная профессором Ю р и е м 
м о щ е н с к и м ,  который занимается дифференци-
ально-термическим анализом. его команда, в состав 
которой входит и ведущий сотрудник дизайн-центра, 
доцент кафедры А л е кс а н д р  Н е ч а е в ,  разрабаты-
вает устройства, позволяющие определять 
тепловые свойства энергонасыщенных ма-
териалов. (Это не только взрывчатые веще-
ства, но и всё, что может гореть, включая 
нефть, уголь и др.) В отрасли специальной 
химии такие приборы – один из основных 
элементов измерительной техники.

Проектированием систем, основанных 
на принципах программно-определяемого 
радио, занимается инженер-электронщик 
А ртё м  ка р м ы ш е в .  А поддержку нашим 
разработкам оказывает выпускник кафедры 
А л е кс а н д р  ч е б от а е в ,  основатель 
и директор компании «Промтехнолог».

 Какие решения политеховцев уже ис-
пользуют в оборонной отрасли?

– По результатам прошлого года наш 
университет выполнил значительную долю 
от общего числа научно-исследователь-
ских работ, выданных вузам России систе-
мой гособоронзаказа. Это огромная муль-
тидисциплинарная и наукоёмкая работа. 
В частности, центр прототипирования и ре-
версивного инжиниринга «Идея» под руко-
водством А л ь б е рт а  г а л л я м о в а  печа-
тает под наши цели 3D-продукцию.

одна из наших разработок, казалось бы, 
не связанная напрямую со взрывчаткой, – 
технология применения технических алма-
зов детонационного синтеза – позволяет 
оборонным предприятиям диверсифици-
ровать производство. Это продукция граж-
данского назначения, которую применяют 
на тех фабриках микроэлектроники, где не-
обходима шлифовка или полировка полу-
проводниковых пластин – кремния, карби-
да кремния, а также оптических стёкол.

В микроэлектронике в качестве про-
явителей, травителей, фото-, рентгеночувствитель-
ных и абразивных материалов используются чистые 
химические вещества. Университет имеет задел и 
способен получать их из отечественного сырья. Эти 

задачи обозначены НИИ молекуляр-
ной электроники, с которым Политех 
заключил договор о сотрудничестве.

Кроме того, мы работаем с ди-
зайн-центром научно-исследователь-
ского института микроэлектронной 

аппаратуры «Прогресс» в части адап-
тации их продукции под потребности 
самарских предприятий, в частно-
сти для Ао «Экран», выпускающего  ▶ 
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системы радиоэлектронной борьбы, ко-
торые устанавливаются на отечествен-
ные боевые летательные аппараты.

По закону, в опытных образцах из-
делий военной техники недопустимо 
применение зарубежной элементной 
базы, и наша отрасль, как никакая дру-
гая, должна стать локомотивом разви-

тия электроники и микроэлектроники. 
Для России этот рывок должен быть 
сродни атомному или космическому 

проекту, который потянет за собой много других от-
раслей.

В  п Ол е  И  Н А  м О Ре

– Какими «мирными» проектами прямо сейчас 
занимаются сотрудники инженерно-технологи-
ческого факультета?

– Когда возникла вероятность отклю-
чения России от глобальной системы по-
зиционирования GPS или даже снижения 
её точности, встал вопрос о том, как будут 
функционировать автономные погрузоч-
ные комплексы, логистические комплексы, 
транспорт в системе спутниковой нави-
гации ГЛоНАСС и насколько работоспо-
собными окажутся системы точного зем-
леделия при отсутствии сигналов GPS. 
В частности, вопрос задан специалистами 
министерства сельского хозяйства Самар-
ской области. Решением этой проблемы 
занялись наши сотрудники В и к то р и я 
ки я щ е н ко ,  А н же л а  А ко п я н ,  А л е к-
с е й  ш а н г и н  и гл е б  ш м ы р и н .  они 
провели работы с приёмниками, которые 
были установлены на тракторах, комбай-
нах, сеялках, работающих в полях региона, 
и выяснили, что перенастроить решение 
задач на систему ГЛоНАСС эти приёмники 
не могут. Та же проблема была выявлена 
в морских портах, где применяются робо-
тизированные комплексы при погрузке 
контейнеров. То есть, если точность таких 
систем будет больше нескольких санти-
метров, она будет неработоспособной. На 
предприятиях АПК введение удобрений 
без поправки на точность чревато потерей 
урожая, в сфере транспорта и жКХ – гло-
бальными сбоями и авариями.

мы используем системы точного пози-
ционирования при проведении испыта-
ний и у себя на полигоне, разрабатываем, 
калибруем и встраиваем их в беспилотные 
летательные аппараты. В структуре нашей 
учебно-производственной базы «Роща» 
появилась площадка для лётных испыта-
ний, где мы проводим эксперименты с ис-

пользованием беспилотников с высокой точностью 
позиционирования. Это тоже расширяет возможно-
сти дизайн-центра.
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Также наметилось сотрудничество с самарскими 
компаниями ооо «открытый код», РКц «Прогресс» 
и самарским отделением НИИ «Радио». Речь идёт 
о разработке на отечественной элементной базе си-
стемы сигнализаторов, пожарных извещателей, про-
мышленных контроллеров, автономных регистрато-
ров функционального состояния человека.

– Почему, кстати, новое подразделение вуза на-
зывается дизайн-центром?

– Наверное, это дань западным обозначениям. По 
сути же, наш центр – передовое конструкторское бюро.

РА з РА Б От ч И кИ  А РхИ т е ктуР 
Н А  с м е Н у  РА Д И Ол Ю Б И т е л я м

– В концепции, предложенной Минпромторгом, 
говорилось и об остром дефиците специали-
стов. Как с этим обстоят дела у нас?

– Внутри специальности «Радиотехника» в По-
литехе есть направления, связанные с микро- и на-
ноэлектроникой, но мы планируем открыть само-
стоятельные образовательные модули, связанные 
с микроэлектроникой, в сотрудничестве с москов-
ским институтом электронной техники (мИЭТ) 
и НИИмА «Прогресс». Нам нужны инженеры, которые 
смогут работать с конструкторской документацией. 
Рассчитываем получить компетенции в разработке 
архитектуры микросхем аналоговой и цифровой схе-
мотехники, и для этого, конечно, требуются специа-
листы, которые знакомы со средствами разработки, 
типовыми маршрутами, методологией и этапами 
проектирования микросхем, аналоговой и цифровой 
схемотехникой, технологическими процессами полу-
проводниковой микро- и наноэлектроники. Для это-
го мы уже заключили договор с мИЭТ, и в прошлом 
году, окончив бакалавриат в Политехе, в московскую 
магистратуру отправились учиться два человека, 
а в этом – ещё пятеро выпускников инженерно- 
технологического факультета и института автоматики 
и информационных технологий. В скором времени 
мы хотим видеть их у себя в дизайн-центре именно 
как разработчиков архитектур и структур микросхем, 
которые будут знать возможности отечественных по-
лупроводниковых фабрик и адаптировать разрабаты-
ваемые архитектуры по заказам наших предприятий.

– и как сегодня выглядит специалист по радио-
электронике?

– Совершенно не так, как было принято представлять 
радиолюбителя в советское время – среди хаоса,  ▶ 
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Мы РАССчитыВАеМ ПолУчить 

КоМПетенции В РАзРАботКе АРхитеКтУРы 

МиКРоСхеМ АнАлогоВой и циФРоВой 

СхеМотехниКи



Технополис поволжья  # 31_2022

/ 51

опытных образцов. здесь нашими пар-
тнёрами будут предприятия госкорпо-
рации «Росатом», концерна воздушно- 
космической обороны «Алмаз-Антей», 
входящие в консорциум «Аппаратно- 

программные комплексы и системы 
управления топливно-энергетического 
комплекса» (АНо «АПКИС»). 

Кроме того, наш университет во-
шёл в ассоциацию вузов электронной 
компонентной базы, что открывает воз-
можности обмениваться наработками 
с профильными научными, образова-
тельными организациями и предприя-
тиями – участниками рынка.   ■

паяльников, кучи микросхем и резисторов, с взъе-
рошенными волосами. Всё это ушло в далёкое про-
шлое. Сейчас специалист в области радиоэлектро-
ники использует программные среды и средства 
с применением современной элементной базы, кото-
рая обеспечивает управление режимами 
работы радиоэлектронных программных 
комплексов. он в первую очередь програм-
мист, знающий радиотехнику, имеющий 
представление и об антеннах, и о распро-
странении радиосигнала, понимающий 
и оперирующий понятиями модуляции, 
владеющий технологиями программно- 
определяемого радио. Вот наши специа-
листы разрабатывают приёмопередатчики, 
модуляторы, демодуляторы, смесители, ма-
лошумящие усилители, и из этого комплек-
са мы пытаемся выстроить целую систему, 
чтобы автоматически, без участия человека, 
задавать режимы работы разных устройств.

– В какие сроки центр должен зарабо-
тать и какие задачи перед ним стоят?

– Программа развития дизайн-центра 
и дорожная карта согласованы с нашим ос-
новным партнёром – Ао «НИИмА «Прог- 
ресс» – на ближайшие три года. В этих до-
кументах обозначена коммерциализация 
продукции института в виде разработки 
отладочных и демонстрационных моду-
лей, чтобы на предприятие заказчика мож-
но было передать уже готовое устройство 
с включённой в него микросхемой от «Про-
гресса». более того, мы берём на себя раз-
работку документации под эти микросхемы, 
для чего тоже потребуется большой коллек-
тив высококвалифицированных инженеров.

Такая работа связана с проведением 
целого спектра специфических измере-
ний, тем более что мы себя позиционируем 
в области разработки устройств, работаю-
щих на сверхвысоких частотах, на которых 
работают и навигационные системы GPS 
и ГЛоНАСС (1,5-1,6 гигагерц и выше). Сейчас мы можем 
разрабатывать устройства для автоматизированных 
рабочих мест с частотой до 6 гигагерц, но ориентиру-
емся на диапазоны частот до 44-46 гигагерц – такую 
серийную продукцию у нас в стране пока никто не вы-
пускает, это очень наукоёмкий процесс.

Также мы на себя берём сквозное проектирова-
ние электронных систем: от получения технического 
задания до разработки электронных модулей и подго-
товки конструкторской документации к производству 
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Текст: е л е н а  А Н Д Р е е В А

рОбОт На сВяЗи
НеКоТоРые ПоДРобНоСТИ о НоВАТоРСКом 
РАДИоПРоеКТИРоВАНИИ НАшИХ моЛоДыХ УчёНыХ

у АспИРАНтОк кАфеДРы «РАДИОтехНИческИе устРОйстВА» аНжелы 
аКОПяН  И ВиКтОрии КиящеНКО,  зАНИмАЮщИхся пРАктИческИм 
пРИмеНеНИем пРОгРАммНО-ОпРеДеляемОгО РАДИО, ВскОРе пОяВИтся 
пОмОщНИк – РОБОт «пИРАНья». этО Их пРИз зА пОБеДу В межРегИО-
НАльНОм фестИВАле «РОБОфИНИст: сАмАРА 2022» В кАтегОРИИ «хАкАтОН 
«ОкеАНИкА».

с е Рь ё з Н Ая  РА Б ОтА

Сейчас девушки занимаются про-
блемами, связанными с программно- 
определяемым радио. Речь идёт о си-
стемах, которые могут подстраиваться 
под различные беспроводные прото-
колы связи с помощью программного 
кода. они применяются в разных обла-
стях, но Анжелу и Викторию интересуют 
в основном три направления: радиоло-
кация живых объектов, ядерный маг-
нитный резонанс и управление навига-
ционными сигналами.

– Радиолокация живых объектов позволяет обнару-
жить признаки жизнедеятельности через оптически 
непроницаемые препятствия, – рассказывает о своей 
работе Анжела Акопян. – задача в первую очередь со-
стоит в том, чтобы разработать математический аппарат 
этого процесса, потому что целевой сигнал может быть 
довольно слабым и, как правило, скрывается в большом 
потоке шума. Все наши разработки, как и любые техно-
логии, изобретённые под какие-то специальные нужды, 
например поиск людей под завалами, находят приме-
нение и в повседневности. бесконтактное определение 
пульса, ритма дыхания человека может использоваться 
в больничных палатах интенсивной терапии, где требу-
ется постоянный контроль этих параметров.

Виктория Киященко создаёт устройство ядерного 
магнитного резонанса (ямР), работающего на осно-
ве программно-определяемого радио. В соединении 
с вычислительным устройством и мощным магнитом 
оно сможет помочь в изучении молекулярной струк-
туры различных веществ, находящихся в экстремаль-
ном состоянии (взрыв, горение). Понятное дело, что 
такие исследования можно проводить лишь бескон-
тактными методами. ямР-спектрометр оригинальной 
модели пригодится и в медицине – в магнитно-резо-
нансной томографии, и в пищевой промышленно-
сти – в исследованиях качества молочных продуктов, 
и в некоторых других отраслях.

– В управлении навигационными радиопротоко-
лами мы добились эффекта, позволяющего подменять 
сигнал, подавлять его, то есть сообщать приёмникам 
различных устройств ложные координаты объектов, – 
говорит Виктория Киященко. – Это означает, что ваша 
техника будет находиться в одном месте, но «думать», 
что находится в другом.

< /head>
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} else if (dokument.  

} el

Радиосистемы, которые работают с внешними 
устройствами, сейчас доступны каждому и использу-
ются не только для работы с сигналами систем пози-
ционирования и навигации (ГЛоНАСС/ GPS), но и для 
управления вайфай-сетями в случаях, когда невозмож-
но применять стандартные устройства. У программ-
но-определяемых радиосистем широкая область при-
менения, они позволяют имитировать практически 
любой радиопротокол в рамках своего диапазона ча-
стот. В зависимости от назначения система может ра-
ботать и с приставкой, и с рациями, и принимать SMS.

В с ё  В  Д е л О

Анжела Акопян в Доме научной коллаборации По-
литеха учит школьников програмированию и робото-
технике. её воспитанники и вдохновили девушку на 
участие в «РобоФинисте».

– Для меня это не первый опыт проектирования 
роботов, – говорит она. – На фестивале было орга-
низовано много номинаций, от самых простых, где 
соревнуются на образовательных конструкциях, до 
соревнований управляемых автономных роботов на 
специальном полигоне, где нужно преодолевать пре-
пятствия. мы выбрали для себя наименее затратные 
по времени состязания – хакатон, в рамках которого 
нужно за определённый срок разработать проект, от-
вечающий заданным критериям.

Спонсором соревнования была инженерная ком-
пания, реализующая образовательный проект «оке-
аника». она производит подводных роботов для про-
мышленных и учебных целей, и аспиранток Политеха 
заинтересовала возможность применения этой тех-

ники в научной работе. они намерены 
совместить подводного робота с про-
граммно-определяемой радиосисте-
мой. жюри сочло проект новаторским 
и присудило ему победу.

С помощью выигранного робота де-
вушки будут проводить эксперименты 
по исследованию распространения на-
вигационных сигналов у поверхности  
воды. Полученные результаты приго-
дятся им при подготовке кандидатских 
диссертаций и участии в совместных 
проектах с предприятиями.   ■

} else if (dokument.  
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естЬ ВестЬ
о моЛодых учёНых выСшей биотехНоЛогичеСкой шкоЛы 
и их проектах

пОлИтех РАзВИВАет пИщеВые тех-
НОлОгИИ уже БОлее 20 лет. зА этО 
ВРемя В стеНАх уНИВеРсИтетА РО-
ДИлОсь мНОгО ВсеВОзмОжНых ИН-
НОВАцИОННых РАзРАБОтОк. ВОт – 
сАмые сВежИе. 

Текст: Та т ья н а  П Л е ХА Н о В А ,  Кс е н и я  м о Р оз о В А ,  П о л и н а  м А Л И Н о В С КАя

п е Ре РА Б От кА  м я сА

Как правило, срок годности колбасных изделий 
после вскрытия упаковки составляет от четырёх до 
шести суток. что происходит с колбасой за это время, 

многие знают по собственному опыту: при взаимо-
действии с кислородом она начинает окислять-
ся, темнеет срез, мясной продукт ослизняется 
и окончательно портится. четверокурсник 
высшей биотехнологической школы Политеха 
п а в е л  Ач а л и ко в  придумал, как решить 
эту проблему путём изменения рецептуры 
сосисок и колбас.

– В каждом пищевом продукте происхо-
дит окислительная порча. она начинается 

с жиров, поэтому быстрее всего портятся мясные 
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порода свиней, максимально приспо-
собленная к климату средней полосы 
России, а также дающая много мяса 
и жира.  ▶

– Сегодня сложно представить, какой жёсткой 
конкуренции подвергаются рестораторы. Прак-
тически все блюда строго регламентированы. 
Шеф-повара могут вводить новые сочетания, но 
ориентируются на уже существующие. Прошлое 
так почитается, что оказывает влияние на творче-
ство шеф-поваров в настоящем. Студенты высшей 
биотехнологической школы ломают традицион-
ные стереотипы, создавая инновационные 
и современные блюда, а также – абсолютно 
новые продукты и технологии.

Марианна 
В о р о Н и Н а ,

кандидат технических 
наук, доцент высшей 
биотехнологической 
школы, заведующая 
лабораторией:

продукты, – объясняет Ачаликов. – Продлить их срок 
годности можно с помощью консервантов (добавки, 
создающие неблагоприятные условия для разви-
тия микроорганизмов). В пищевой промышленности 
в этой роли часто выступают антиоксиданты – вещества, 
нейтрализующие свободные радикалы за счёт умень-
шения количества молекул активного кислорода.

Лет пять назад научный руководитель Павла 
Ачаликова кандидат технических наук м а р и а н н а 
В о р о н и н а  провела ряд исследований, в которых 
доказала, что для продления срока годности конди-
терских изделий можно использовать продукты рас-
тительного происхождения, например ягоды и плоды, 
причём целиком, без выделения из них антиоксидан-
тов. В принципе, в мясоперерабатывающей промыш-
ленности применима та же технология. Но наш сту-
дент её немного видоизменил, сосредоточившись не 
на ягодном сырье, а на специях.

молодой человек подробно изучил свойства та-
ких пряностей, как бадьян, орегано, розмарин, курку-
ма, петрушка, кумин, укроп, чеснок, кориандр, укроп, 
чеснок, базилик, чабрец, черный, белый и красный 
перцы, гвоздика, корица, мускатный орех, имбирь, 
и на основе полученных данных разработал компо-
зиционную смесь – порошок, состоящий из специй 
с высокой антиоксидантной активностью. По утверж-
дению Ачаликова, колбасные изделия, 
в рецептуре которых присутствует эта 
смесь, хранятся намного дольше обычных. 
более того, композиция специй ещё и бла-
гоприятно влияет на здоровье потребителя, 
так как многие антиоксиданты повышают 
иммунитет, снижают риск сердечно-сосуди-
стых заболеваний и развитие рака, а также 
замедляют процесс старения.

К слову, работая над проблемой уве-
личения срока годности мясопродуктов, 
молодой исследователь успешно справил-
ся с заданием кейс-чемпионата «Построй 
и запусти свинокомплекс» от компании 
«черкизово». По условиям конкурса в тече-
ние нескольких дней необходимо было до 
мельчайших подробностей распланиро-
вать весь технологический процесс выра-
щивания свиней.

– Конкурс не подразумевал полноценно-
го научного исследования, скорее – приме-
нение уже известных данных для максими-
зации эффективности фермы, – вспоминает 
Павел Ачаликов. – я предложил смешать 
три породы свиней. Так, материнская линия породы 
крупная белая скрещивается с отцовской линией по-
роды ландрас. Полученная двухпородная матка – с от-
цовской линией породы дюрок. На выходе получится 
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кРАхм А л  Д л я  уп А кО В кИ

Технологию производства пищевой упаковки из 
фруктового или овощного пюре, а также съедобной 
посуды биотехнологи Политеха придумали около 
10 лет назад. Проект, получивший мировую извест-
ность, направлен на решение проблемы утилизации 

мусора, ведь эти изделия можно съесть вместе 
с основными продуктами или отправить в мусор-
ное ведро, не опасаясь последствий: в окружаю-
щей среде фруктовая упаковка разлагается без 
остатка в течение трёх – пяти дней.

С 2020 года студенческая команда Политеха 
в составе Ро м а н а  с а з о н о в а ,  я н ы  м а й о р о -
в о й ,  Ол ь г и  Ра щ у п к и н о й ,  я р о с л а в а  с у-
ч у го в а ,  В л а д и с л а в а  с а ба н ц е в а  и п а в л а 
Ач а л и ко в а  разрабатывает несъедобную био-
полимерную упаковку, основным сырьём которой 
выступает крахмал – экологично, дёшево и доступ-
но. её несомненное преимущество перед съедоб-
ной в том, что по своим свойствам она мало чем 
отличается от полноценного полиэтиленового па-
кета.

– Наши первые опытные крахмальные пласты 
не обладали достаточной прочностью (хотя в них 
добавляли пивную дробину и дроблёный подсол-
нечник) и не выдерживали контакта с водой: упа-
ковка моментально растворялась, – рассказывают 
ребята. – Для придания исходной массе крепкого 
сетчатого каркаса мы включили в рецептуру ор-
ганическую кислоту (уксусную, яблочную или мо-
лочную). А более гибким крахмальный пласт ста-
новится за счёт добавления глицерина.

Вообще, весь процесс производства выглядит 
так: все ингредиенты смешивают с водой, форми-
руют пласт, нагревают его в духовке, затем сушат 
при комнатной температуре и разрезают на ча-
сти, которые спаивают специальным устройством. 
В среднем из одного листа получается три- 
четыре пакетика размером 10 на 8 см. Пока один 
крахмальный мешочек стоит примерно 60 рублей.

победитель программы 
«УмНИК» 2020 года

призёр международного 
конкурса научно-исследова-
тельских проектов молодёжи 
«Продовольственная безопас-
ность – 2022»

победитель конкурса 
«УмНИК–черкизово» 2021 года, 
финалист кейс-чемпионата 2022 года 
«Построй и запусти свинокомплекс» 
от компании «черкизово»
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Б е л О к  И з  Б О Б О В

Аллергия на яичные белки в наше время не такая 
уж редкость. В качестве заменителя яиц представи-

тели сферы общественного питания предлагают 
использовать аквафабу – отвар из бобовых. ма-
гистранты Д а р ья  Н и с те р ю к  и эл ь в и ра 
ш л я п н и ко в а  уже не первый год эксперимен-

тируют с этим пищевым продуктом. Крахмал, 
выделяющийся при варке, клейстеризуется 
и выполняет в блюдах ту самую структурооб-
разующую роль, что и яйцо.

– В процессе варки при температуре 50 – 
70 градусов цельсия бобовые поглощают воду 
и набухают, – объясняют молодые исследователи. – 
Далее белки денатурируют (иначе говоря, свёр-
тываются) и теряют способность удерживать воду. 
При этом уменьшается их масса и начинается пе-
рераспределение воды между белками и клейсте-
ризующимся крахмалом, который дополнительно 
поглощает воду из варочной среды. оклейстери-
зованный крахмал внутри клеток образует доста-
точно прочный студень – многокомпонентную си-
стему, состоящую из воды и высокомолекулярного 
вещества (белок или полисахарид), обладающую 
высокими эластичными свойствами.

По словам магистранток, применение бобовых 
особо не усложняет рецептуру привычных блюд 

и никак не влияет на их вкусовые качества. Кроме это-
го, аквафаба обладает характеристиками как яичных 
белков, так и желтков, поэтому существует множество 
вариантов блюд, в которых их можно заменить.  ▶

Ре кО Н с т Рукц И я  Бл ЮД

Третьекурсник Д а н и и л  ко г а й  разработал но-
вую рецептуру традиционных блюд европейской кух-
ни паэлья, гаспачо и авголемоно:

– Когда в кафе я в очередной раз увидел скучную 
подачу обычных горок из салата и уже приевших-
ся крем-супов, вдруг подумал: а что если попробо-
вать разнообразить подачу или изменить текстуру 
блюд? А может, задействовать инновационные 
способы приготовления пищи?

Так, он с помощью технологи су-вид (метод 
приготовления еды в вакуумной упаковке) 
превратил греческий суп из яиц на основе 
куриного бульона и лимонного сока в омлет, 
а холодному супу из перетёртых томатов – гас-
пачо – придал желеобразный вид. Националь-
ное испанское блюдо из риса с добавлением 
морепродуктов, овощей или курицы – 
паэлью – Даниил предлагает подавать по 
частям, чтобы потребитель сам решал: на-
слаждаться ему каждым ингредиентом по 
отдельности или смешать их вместе.

Фокус-группа из числа студентов и препо-
давателей высшей биотехнологической школы 
оценила реконструированные блюда и пришла 
к выводу, что они привлекательнее и даже вкуснее 
традиционных.
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« Б ы с т Ры й »  Н А п И тО к

Группе начинающих биотехнологов Н и к и те 
ку ш м а н ц е в у,  А л и н е  ко л е с н и ко в о й 

и с а б и н е  И б ба т ул и н о й  пришла в го-
ловы мысль разработать быстрораствори-
мый напиток по типу тех, что были весь-
ма популярны в 1990-е. По словам ребят, 
они хотели создать продукт, на 100 про-

центов состоящий из натуральных компо-
нентов. В итоге получился продукт, которо-

му политеховцы придали весьма оригинальный 
товарный вид – небольшой цветной шарик.

– Рецепт очень прост, – объясняет второкурс-
ник Никита Кушманцев. – Порошок изомальта 
(искусственный низкокалорийный заменитель 
сахара) насыпаем в сотейник и растапливаем,  
затем разливаем сладковатую цветную массу 
в силиконовые формы в виде полусфер. Когда 
половинки остынут, одну из них наполняем чай-
ным концентратом, края второй подогреваем, обе 
части склеиваем. Готовый шарик бросаем в воду  
и наслаждаемся вкусным напитком.

Сейчас перед авторами «чая из шара» стоят две 
важные задачи. Во-первых, необходимо рассчи-
тать идеальный объём чайного концентрата, чтобы 
у напитка был насыщенный вкус. Во-вторых, надо 
сделать начинку менее влажной, чтобы шарики 
долго сохраняли форму.  ■

Р у ко в о д и те л и 
с т уд е н ч е с к и х 
п р о е к то в  в ы с ш е й 
б и отех н о л о г и ч е с ко й 
ш ко л ы  п о л и теха

марианна  В оронина ,

кандидат технических 
наук, заведующая 
лабораторией

а лёна  Гуляева ,

ведущий инженер
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■  четырёх- и пятиместные летние домики 
■  двухэтажные срубовые дома с застеклённой верандой 
и всеми удобствами

■  бильярд

■  сауна

■  спортивные площадки

■  парковка для автомобилей на территории турбазы

■  собственная столовая, которая предлагает 
трёхразовое комплексное питание на время 
туристических заездов (846) 952-89-36

залы для проведения различных 
мероприятий, официальные 
туристические заезды

Район 9-й просеки, 
рядом лес, 
10 минут ходьбы от Волги

Турбаза используется 
не только для отдыха 
студентов и сотрудников 
университета, 
но и для сторонних 
посетителей
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Текст: Кс е н и я  м о Р оз о В А ,  Та т ья н а  П Л е ХА Н о В А ,  П о л и н а  м А Л И Н о В С КАя

За имеНием 
лУЧшеГО
ВыПУСКНИцы ПоЛИТеХА ПоДГоТоВИЛИ ПРоеКТ РеСТАВРАцИИ 
УСАДьбы АКСАКоВыХ

этА ИстОРИя НАчАлАсь В пРОшлОм гОДу. АксАкОВскИй кОмИтет сАмАР-
скОй ОБлАстИ ОБРАтИлся В НАш уНИВеРсИтет зА пОмОщьЮ В пОДгОтОВке 
пРОектА пО ВОзРОжДеНИЮ усАДьБы семьИ АксАкОВых В селе стРАхОВО. 
РяДОВАя, ОБщем-тО, зАДАчА ОслОжНялАсь тем, чтО От НекОгДА цВету-
щегО ДВОРяНскОгО ИмеНИя ОстАлИсь ОДНИ РуИНы. сОхРАНИлАсь лИшь 
ОДНА фОтОгРАфИя ВНешНегО ВИДА БАРскОгО ДОмА, тОчНее, егО чАстИ. 
пОэтОму стуДеНткАм фАкультетА АРхИтектуРы И ДИзАйНА еКатериНе 
ЧУЙКОВОЙ И м арии аНтрОПОВОЙ пРИшлОсь пРОВестИ целОе 
ИстОРИкО-кРАеВеДческОе РАсслеДОВАНИе.

В оформлении страницы использовано фото 
с портала «Кому на Волге» komunavolge.ru
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от Самары до вымершего села Страхово примерно 
130 километров. оно находится на границе борского 
и богатовского районов, на правом берегу реки Куту-
лук. В 1781 году на средства помещицы Анны С т р а -
ховой здесь построили каменную цер-
ковь с колокольней в честь Святителя 
и чудотворца Николая мирликий-
ского, а во второй половине ХIХ 
века с историей этого места тес-
но переплелись судьбы членов 
семьи седьмого самарского гу-
бернатора Григория Аксакова. 
Сын русского писателя и обще-
ственного деятеля, автора сказки 
«Аленький цветочек» и знаменитой 
мемуарной трилогии «Семейная хро-
ника» Сергея Аксакова, Григорий стал хозяином име-
ния в Страхове в 1848 году. Тогда село процветало. 
Аксаков прекрасно ладил с местными крестьянами, 
на собственные деньги содержал в селе библиотеку 
и церковно-приходскую школу. После его смерти 
в 1891 году гроб с телом покойного пронесли на руках 
через окрестные деревни марычевку, Коноваловку, 
богдановку, в которых по просьбе крестьян служили 
панихиды. Упокоился Григорий Аксаков в страховском 
же семейном некрополе.

Взвихрившийся ХХ век едва не отправил в небы-
тие имя, подробности жизни и добрые дела этого че-
ловека. После революции имение Аксакова разгра-
били, Никольскую церковь разрушили, некрополь 
сровняли с землёй. После строительства Кутулукского 
водохранилища часть села ушла под воду. Страхово 
стремительно пустело, и к началу ХХI столетия в нём 
уже никого не осталось. Сейчас по руинам храма гуля-
ет вольный ветер, шевелит листья одичавших яблонь 
бывшего барского сада.

На протяжении нескольких лет учёные пытались 
отыскать место захоронения седьмого самарского 
губернатора. И вот в 2020 году в результате раско-
пок историки всё же нашли аксаковский фамильный 
склеп, и антропологические исследования подтвер-
дили, что в нём находятся останки Григория Аксакова, 
его жены, детей и внуков. Так появилась надежда на 
возрождение дворянской усадьбы в Страхово.  ▶

– ни один аксаковед не может сказать, как вы-
глядела усадьба. Она находится в запущенном 
состоянии. Мы мечтаем, чтобы был создан му-
зей-заповедник Аксакова. надеемся на то, что это 
обязательно случится!

Павел 
Ко р о В и Н ,

председатель Аксаков-
ского комитета самар-
ской области:
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– Екатерина и Мария взяли на себя решение 
трудной задачи – погрузиться в реставрацион-
ную профессию за один год. Они убедились, что 
профессия реставратора не терпит каких-либо 
приблизительных вещей. Для воссоздания об-
раза церкви и сопутствующих построек усадьбы, 
например ротонды и конюшенного двора, девуш-
ки провели целый комплекс исследований, даже 
изучили сохранившиеся на территории имения 
растения. В начале пути мы не знали, к чему при-
дём, ведь исторические здания почти полностью 
утрачены. но Екатерина и Мария с проектами 
справились успешно.

татьяна 
В а В и л о Н с Кая ,

доктор архитектуры, 
заведующая кафедрой 
«Реконструкция 
и реставрация архитек-
турного наследия»:

сА м А Р с кИ й  п Ол И т е х .  Н А ш И  Д Н И

екатерина и мария пять лет учились по направле-
нию «Архитектура». Их образовательная программа 
в основном включала дисциплины, связанные с но-
вым искусством. благодаря проекту по восстановле-
нию дореволюционной усадьбы, студентки смогли 
ещё освоить и все тонкости реставрационного дела.

– Нам уже доводилось заниматься внедрением 
современных зданий в квартал с объектами архитек-
турно наследия. Но близко познакомиться с рестав-
рацией не было возможности, – вспоминает мария. – 
Татьяна Владимировна Вавилонская предложила нам  
с Катей стать участниками красивой истории по вос-
становлению усадебного комплекса Аксакова и сде-
лала всё возможное, чтобы мы целиком погрузились 
в процесс и освоили профессию реставратора.

Для оптимального распределения времени и сил 
начинающих исследователей Татьяна Вавилонская 
разделила весь объём работы на две части. Так, ека-
терине она поручила графически воссоздать внеш-
ний вид усадьбы, а марии – сконцентрироваться на 
реставрации комплекса Никольской церкви, считав-
шегося неотъемлемой частью центральной анфилады 
усадьбы. И вот что у них получилось.
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– наследие семьи Аксакова в Самарской обла-
сти велико. но его только предстоит открыть для 
широкой общественности. несмотря на то, что 
сегодня типология загородных усадеб утрачена, 
наблюдается тенденция к их восстановлению. 
Представители министерства культуры планируют 
запустить программу по восстановлению усадеб, 
и исследование Екатерины может лечь в основу 
проекта по включению усадьбы Аксакова в эту 
программу. А работа Марии по восстановлению 
церкви поможет в подготовке дефектной ведомо-
сти для производства реставрационных работ.

иван 
стаф е е В ,

исполняющий обязан-
ности руководителя 
управления государ-
ственной охраны объек-
тов культурного насле-
дия самарской области:

Д О м  с  РИ з А л И тО м

– На одном-единственном уцелевшем фотоснимке, 
сделанном в имении пару веков назад, изображён Гри-
горий Аксаков со своей семьёй. В кадр попал правый 
ризалит дома, по которому мы смогли установить, что 
усадьба была выполнена в стиле классицизма. здание 
украшалось карнизом с модульонами по всему пери-
метру. благодаря аэрофотосъёмке и архивным картам 
мы выяснили, что жилое здание имело П-образную 
форму. ознакомившись со специализированной лите-
ратурой и аналогичными зданиями середины и конца 
XVIII века, я могу предположить, что парковый и цен-
тральный фасад были украшены шестиколонным пор-
тиком дорического ордера. К дому примыкала боль-
шая полукруглая терраса с балюстрадой, выходившая 
на озеро. Кроме этого, я разглядела на фото, что налич-
ник одного окна был оформлен в классическом стиле 
с ушками. В итоге в своей работе я применила этот де-
коративный элемент ко всем парадным окнам.  ▶
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а

П м

иИ о н и ч е с к и й 
о р д е р
конструкция из верти-
кальных и горизонтальных 
элементов, главным из 
которых выступают колон-
ны с расширенным низом 
и капителями (венчаю-
щая часть, выходящая за 
границы колонны), плав-
но соединёнными между 
собой валютами (спира-
левидные завитки 
с кружком в центре).

м о д ул ь о н
архитектурная деталь, на-
поминающая кронштейн 
и служащая для поддер-
жания выносной плиты 
карниза.

НН а л и ч н и к
накладная планка на 
дверном или оконном 
проёме.

п о рт и к
полуоткрытое помещение, 
крышу которого поддер-
живают колонны.

рРи з а л и т
выступающая часть 
фасада.

А н ф и л а д а
ряд соединённых друг 
с другом помещений, 
расположенных по пря-
мой линии.

шш и р и н ка
квадратное углубление 
в своде, куполе, потолоч-
ном перекрытии или на 
внутренней поверхности 
арки здания.

архитект урная 
азбука
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– Никольская церковь, от которой остался только 
первый ярус, уникальна. её отличал достаточно сво-
бодный ритм оконных и дверных проёмов, то есть цер-
ковь была асимметричной. я изучила ряд документов 
в центральном государственном архиве Самарской 
области. Согласно архивным картам села 1879 и 1898 
годов, удалось установить, что церковь была обнесена 
железной оградой-восьмигранником. К северу и к югу 
от неё располагались два квартала застройки, в кото-
рых, вероятно, размещались церковно-приходское 
училище и дом причта, к востоку от церкви – сад. В пе-
реписке Аксаковых я нашла рисунок церкви с местом 
расположения фамильного склепа. Видно, что церковь 
была оштукатурена и окрашена в белый цвет, а деко-
ративные элементы – в небесно-голубой. Из клировых 
ведомостей следует, что здание было крыто железом 
и имело колокольню. Восстановление архитектурного 
облика церкви, её основных пропорций проводилось 
на основании сохранившейся части здания с учётом 
тщательно подобранных аналогов. мы рассмотрели 
40 церквей XVIII века, расположенных на территории 
Самарской, Ульяновской и других областей. Наиболее 
близкой по своим пропорциям можно считать цер-
ковь михаила Архангела в селе Репьёвка.  ■
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ГОс ПОд а!
зАщИщАйтесь,

Развитие исследовательского потенциала в Политехе идёт по различ-
ным направлениям естественнонаучных, экономических и гуманитарных 
специальностей. «Технополис Поволжья» продолжает знакомить читате-
лей с результатами диссертационных исследований учёных-политехов-
цев, получивших признание научного сообщества.
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Ре г и о н а л ь н а я  и н н о в а ц и о н н а я 
с и с те м а  – совокупность институтов (государ-
ство, образование, наука, бизнес, общество) и меха-
низмов их развития с целью формирования инно-
вационной среды и реализации инновационного 
потенциала.

кв а д р о ц е н т р и ч е с ка я  с о п ря жё н -
н а я  м о д е л ь  – система непрерывного взаи-
модействия государственных органов управления, 
научных структур, бизнеc-сообществ, общественных 
организаций и университета (ядро модели), 
в которой инновации генерируются на пересече- 
нии национальной, отраслевой и региональной 
институциональных сфер.

АВтОР: е в ге н и й  ф ра н к ,  проректор по разви-
тию кадрового потенциала и воспитательной работе

темА: Формирование региональной инновацион-
ной системы на базе опорного вуза

спецИАльНОсть: 08.00.05 – Экономика и управле-
ние народным хозяйством (региональная экономи-
ка, управление инновациями)

НАучНый кОНсультАНт: Оксана Чечина, доктор 
экономических наук, доцент, заведующая кафедрой 
«Экономика промышленности и производственный 
менеджмент»

ДАтА И местО зАщИты: 22 декабря 2021 года, 
Санкт-Петербургский государственный экономиче-
ский университет

Защита 
фраНКа
Докторская диссертация

– моя диссертация посвящена разработке теоре-
тических и методологических основ, а также мето-
дических и практических рекомендаций по форми-
рованию и развитию региональной инновационной 
системы на базе опорного вуза. я спроектировал её 
в виде квадроцентрической сопряжённой модели. 
Кроме этого, в исследовании определены тренды 
инновационной деятельности российских вузов 
и предложен алгоритм развития опорного вуза как 
драйвера региональной экономики.
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АВтОР: Ро м а н  уч а й к и н ,  младший научный 
сотрудник кафедры «Вычислительная техника»

темА: Методика поддержки принятия решений при 
управлении комплексом средств вычислительной 
техники научно-производственного предприятия на 
основе гетерогенных системных моделей

спецИАльНОсть: 05.13.15 – Вычислительные 
машины, комплексы и компьютерные сети

НАучНый РукОВОДИтель: Сергей Орлов, доктор 
технических наук, профессор кафедры «Вычисли-
тельная техника»

ДАтА И местО зАщИты: 20 апреля 2022 года, 
Самарский государственный технический 
университет

И м и т а ц и о н н о е  м о д е л и р о в а н и е  – 
метод исследования, при котором изучаемая систе-
ма заменяется моделью с параметрами, максималь-
но приближенными к реальным.

Защита 
УЧаЙКиН а
кандидатская диссертация

– оптимальное использование вычислительных 
ресурсов на научно-производственных предприя-
тиях – одна из важнейших задач в современных ин-
формационных технологиях. Это объясняется тем, что 
закупка, эксплуатация, техническое обслуживание  
и модернизация средств вычислительной техники 
требуют значительных финансовых затрат.

В диссертации я разработал новую методику под-
держки принятия решений при управлении сред-
ствами вычислительной техники предприятия. она 
позволяет снизить затраты на вычислительную тех-
нику. Кроме этого, я предлагаю внедрить системные 
модели, обеспечивающие планирование распределе-
ния и эксплуатации вычислительной техники на пред-
приятии, предложены оригинальные имитационные 
модели.
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АВтОР: жа н с л у  кус а е в а ,  ассистент кафедры 
«Строительная механика, инженерная геология, 
основания и фундаменты»

темА: Исследование связанных нестационарных 
термоупругих полей в однослойных и многослойных 
круглых пластинах

спецИАльНОсть: 1.1.8. – Механика 
деформируемого твёрдого тела

НАучНый РукОВОДИтель: Дмитрий Шляхин, 
доктор технических наук, доцент, заведующий 
кафедрой «Строительная механика, инженерная 
геология, основания и фундаменты»

ДАтА И местО зАщИты: 18 февраля 2022 года, 
Самарский государственный технический 
университет

– При проектировании приборов и конструкций 
различного назначения необходимо изучить их работу 
в условиях неравномерного нестационарного нагре-
ва, который может привести к образованию тепловых 
деформаций и напряжений. В своей диссертационной 
работе я разработала новый теоретический подход 
к конструированию круглых сплошных жёстко закре-
плённых упругих пластин. Для проверки построенной 
методики расчёта мы нагревали круглые пластины 
с одной стороны до определённой температуры. Экс-
периментальные данные подтвердили теоретический 
расчёт. Полученные решения позволят архитекторам 
точно прогнозировать поведение в будущем строи-
тельных конструкций, испытывающих нагрев.

Н е с т а ц и о н а р н о е  те р м оу п ру го е 
п о л е  – поле, где совместное действие температу-
ры и деформаций элементов конструкций зависит 
от времени.

Защита 
КУсаеВ О Й
кандидатская диссертация
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АВтОР: е ка те р и н а  я р ы г и н а ,  старший 
преподаватель кафедры «Электрические станции»

темА: Разработка методики краткосрочного 
прогнозирования электропотребления системы 
собственных нужд ТЭц

спецИАльНОсть: 05.14.02 – Электрические 
станции и электроэнергетические системы

НАучНый РукОВОДИтель: Александр Ведерни-
ков, кандидат технических наук, доцент, декан элек-
тротехнического факультета

ДАтА И местО зАщИты: 25 февраля 2022 года, 
Чувашский государственный университет имени 
И.н. Ульянова

– Для того чтобы чётко планировать режимы ра-
боты тепловых электростанций, необходимо макси-
мально точно спрогнозировать объёмы их электропо-
требления для собственных нужд. моё исследование 
было посвящено разработке особой методики про-
гнозирования, включающей статистический анализ 
и построение прогнозных моделей, их архитектуру 
и функционирование. Результаты диссертационного 
исследования подойдут для ТЭц, работающих на при-
родном газе и расположенных в зонах умеренного 
и муссонного континентального климата.

п р о г н оз н ы е  м о д е л и  – функциональное 
представление больших массивов данных, позво-
ляющее просчитывать разные сценарии работы 
устройства или поведения человека.

Защита 
ярыГ иН О Й
кандидатская диссертация
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АВтОР: Ю р и й  А н а ш к и н ,  младший научный 
сотрудник отраслевой научно-исследовательской 
лаборатории «химическая переработка нефти 
и газа», ассистент кафедры «химическая технология 
переработки нефти и газа»

темА: Селективное гидрирование диенов и гидро- 
обессеривание модельного бензина каталитического 
крекинга на нанесённых KCo(Ni)Mo(W)S катализаторах

спецИАльНОстИ: 1.4.12 – нефтехимия и 1.4.14 – 
Кинетика и катализ

НАучНый РукОВОДИтель: Дарья Ишутенко, кан-
дидат химических наук, старший научный сотрудник 
лаборатории «Перспективные технологии перера-
ботки возобновляемого органического сырья 
и аккумулирования водорода» 

НАучНый кОНсультАНт: Павел никульшин, 
доктор химических наук, заместитель генерального 
директора по науке Всероссийского научно-иссле-
довательского института по переработке нефти

ДАтА И местО зАщИты: 21 июня 2022 года, Инсти-
тут органической химии им. н.Д. Зелинского РАн

– С каждым годом в стране и мире возрастает 
потребность в экологически чистых топливах. С по-
мощью каталитического крекинга из тяжёлой части 
нефти получают один из основных компонентов то-
варных бензинов – бензин каталитического крекинга 
(бКК), требующий квалифицированной переработки 
в процессе гидроочистки. однако использование тра-
диционных катализаторов гидроочистки приводит 
к значительному снижению октанового числа продукта. 
В нынешних условиях производство эффективных оте- 
чественных катализаторов становится особо актуаль-
ным, так как в России этот процесс осуществляется на 
импортных установках с импортным катализатором. 
я предложил составы и способы синтеза катализато-
ров для переработки высоко- и низкосернистого бКК, 
а также «инструменты» для управления их целевыми 
характеристиками. При этом для лучших образцов 
получены два патента РФ на изобретения. Разрабо-
танные катализаторы могут быть синтезированы из 
отечественного сырья по классической технологии 
пропитки носителя солями реагентов на отечествен-
ном оборудовании.

ги д р о о ч и с т ка  – процесс улучшения каче-
ства нефтепродуктов путём удаления из их состава 
нежелательных компонентов (сера, азот и другие), 
который протекает под воздействием водорода при 
высоком давлении и температуре.

ка т а л и з а то р  г и д р о о ч и с т к и  – много-
компонентная структура (или материал), которая 
позволяет увеличить эффективность гидроочистки.

О к т а н о в о е  ч и с л о  – важная эксплуатаци-
онная характеристика товарных бензинов, демон-
стрирующая их устойчивость к сжатию в двигателе 
внутреннего сгорания.

Защита 
аНашКиН а
кандидатская диссертация
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зА пОслеДНИе ДВА гОДА учёНые 
пОлИтехА пеРеБРАлИ тысячИ кА-
РАт сИНтетИческИх АлмАзОВ В пО-
ИскАх НОВых кОммеРческИх пРО-
ДуктОВ, В кОтОРых пРОяВИлИсь Бы 
Все лучшИе сВОйстВА мАтеРИАлА, 
РОжДёННОгО ВзРыВОм. НИчем Не 
пРИмечАтельНый углеРОД, пРОй-
Дя ИспытАНИе ВысОкИмИ ДАВле-
НИямИ И АДскИмИ темпеРАтуРАмИ, 
пРеВРАщАется В кРИстАлл, счИ-
тАЮщИйся этАлОНОм тВёРДОстИ. 
ДРеВНИе гРекИ НАзыВАлИ егО АДА-
мАсОм, тО есть «НеОДОлИмым».

рОссыПи 
ВрассыПНУю
УчёНые ВУзА РАзРАбоТАЛИ ВыСоКоЭФФеКТИВНые АбРАзИВНые 
мАТеРИАЛы И ИНСТРУмеНТы С ИСПоЛьзоВАНИем АЛмАзоВ 
ДеТоНАцИоННоГо СИНТезА

Текст: С в етл а н а  е Р е м е Н Ко
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– самое твёрдое вещество на планете, представляющее собой кри-
сталлическую модификацию чистого углерода. Натуральные алмазы 
образуются глубоко под землёй (на глубине 100 – 200 км) при темпе-

ратуре 1100 – 1300 градусов цельсия 
и давлении 35 – 50 килобар. Во время 
вулканических взрывов их выносит 
на поверхность кимберлитовой маг-
мой, при этом образуются коренные 
месторождения алмазов – кимбер-
литовые трубки. На земле встреча-
ются также и вторичные алмазные 
месторождения – россыпи. В насто-
ящее время мировой объём добычи 
алмазов составляет примерно 
120 млн карат, из которых не меньше 
34 млн карат добывается в России.

Данные взяты из открытых источников.

Вместе с профессором кафедры «Радиотехниче-
ские устройства» И л ь д а р о м  И ба т ул л и н ы м  раз-
бираемся в главных «алмазных» вопросах.

И с кусс т В е Н Н О е  Н е  хуже

Н АтуРА л ь Н О гО

– Россия – один из крупнейших производителей 
натуральных алмазов в мире. зачем нам «син-
тетика»?

– есть две категории добываемых натуральных 
алмазов – ювелирные и технические. объём техни-
ческих алмазов, кстати, составляет до 30 процентов 
от общего объёма мировой добычи. ювелирные ис-
пользуются для создания украшений, а технические 
применяются в промышленных целях. запасы и тех, 
и других постепенно сокращаются – уже через пять лет 
прогнозируется постепенное снижение производства. 
И даже при сохранении умеренного спроса на рынке 
может возникнуть дефицит натуральных алмазов. Так 
что в мире растёт спрос на синтетические алмазы. Уже 
сейчас использование искусственных алмазов в про-
мышленном производстве достигает 97 процентов. 
В основном это порошки, получаемые методом стати-
ческого синтеза, лидером по производству которых 
считается Китай. В России есть все условия для разво-
рачивания промышленного производства алмазных 

микро-, субмикро- и нанопорошков пу-
тём детонационного разложения мощ-
ных взрывчатых веществ в условиях 
отрицательного кислородного баланса 
в неокислительной среде. Эта техноло-
гия высокопроизводительна, доступна 
и не требует дорогостоящих материалов 
и оборудования. я помню, как несколь-
ко лет назад её использовали студенты 
кафедры «Технология твёрдых химиче-
ских веществ» во время лабораторных 
работ по получению наноалмазов.

– Какое применение алмазы нахо-
дят в промышленности?

– чаще всего синтетические алмазы 
используются в производстве инстру-
ментов для обработки твёрдых мате-
риалов. более 80 процентов от всего 
объёма идёт на изготовление алмазных 
шлифовальных кругов и отрезных  ▶ 
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дисков. Далее следует производство ал-
мазных свёрл, коронок, фрез, надфилей, 
резцов, брусков. Спрессованные из по-
рошков поликристаллические алмазы 
используют в горнодобывающей про-
мышленности для изготовления поро-
доразрушающих элементов алмазных 
буровых долот. Алмазные суспензии 
применяются для абразивной обра-
ботки поверхностей твёрдых изделий: 
шариков в подшипниковой промыш-
ленности, кремниевых пластин в про-
изводстве электронных приборов (ми-
кросхем, лазерных и светоизлучающих 
диодов, высокочастотных устройств, 
сенсоров и др.), деталей оптических 
приборов и многого другого. Наноал-
мазы используются в гальванике для 
нанесения наноструктурированных 
износостойких покрытий на режущие 
кромки  металлообрабатывающего ин-
струмента, а также в производстве анти-
задирных, антифрикционных присадок 
к смазочным материалам.

ч тО  ум е е м  И  ч тО  Д е л А е м

– В чём заключается суть инно-
вационных разработок Политеха 
в области производства синтети-
ческих алмазов?

– Инновационный потенциал содержится в изу-
ченных нами уникальных особенностях алмазных по-
рошков, получаемых методом детонационного синте-
за, которые производит наш заказчик и партнёр Ао 
«ГосНИИмаш». Предприятие предоставило нам для 
исследований алмазные порошки разных фракций 
в диапазоне от 14/10 микрометра до наноалмазов. 
Электронно-микроскопические исследования пока-
зали, что, в отличие от алмазов статического синтеза, 
алмазные частицы, полученные при взрыве, имеют 
особую многогранную форму с большим количе-
ством острых режущих кромок. Для них характерны 
высокая абразивность, большая статическая проч-
ность и повышенная термостойкость. Наши опыты 
с детонационным напылением показали, что алмаз-
ная фаза сохраняется при кратковременном нагре-
ве порошка до температуры около 2000 градусов 
во время взрыва пропан-бутановой газовоздушной 
смеси. обычные алмазы при таких температурах 
в зависимости от концентрации кислорода сгорают го-
лубым пламенем с образованием углекислого газа 
и/или переходят в графитную фазу. Это подтолкнуло 
нас к проведению масштабных научно-исследова-
тельских и опытно-технологических работ по созда-
нию высокопроизводительных абразивных материа-
лов и инструментов, потенциальный рынок которых 
в России, по данным агентства MegaResearch, оцени-
вается более чем в 35 млрд рублей.

Работы сразу стали вестись по нескольким направ-
лениям. было задействовано множество лабораторий 
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и разнопрофильных специалистов под руководством 
заведующего кафедрой «Технологии твёрдых химиче-
ских веществ» доктора технических наук Д м и т р и я 
А н а то л ь е в и ч а  Д е м о р е ц ко го .  Серьёзную ор-
ганизационную поддержку оказал декан инженерно- 
технологического факультета се р ге й  Ю р ь е в и ч 
г а н и г и н .  Ключевые приоритеты наших исследова-
ний – импортозамещение и клиентоориентирован-
ность. На каждом этапе работа завершалась получени-
ем реального продукта, испытанного и одобренного 
целевым потребителем. При испытаниях производи-
лось сравнение с лучшими мировыми образцами ана-
логичной продукции.

В с ё  сА м О е  В АжН О е

– В каких направлениях сейчас проводятся 
научные разработки по этой теме?

– Первый же эксперимент по оценке абразивной 
способности алмазов детонационного синтеза по срав-
нению с существующими коммерческими образцами 
алмазных паст показал, что шлифовальная паста, изго-
товленная из алмазных порошков Ао «ГосНИИмаш», 
при прочих равных условиях обеспечивает более вы-
сокий съём металла (удаление части металлической 
поверхности при трении за счёт абразивного изнаши-
вания поверхности), чем имеющиеся на рынке анало-
ги. Так мы стали работать над созданием высокоэффек-
тивных абразивных материалов – сухих полировальных 
паст и жидких суспензий с использованием алмазных 

порошков микронных и субмикронных 
фракций. В настоящее время разрабо-
тана линейка абразивных паст и суспен-
зий для тонкого шлифования, финишной 
и суперфинишной обработки поверхно-
стей различных изделий – от деталей ма-
шин до ювелирных украшений. Второе 
направление нашей работы связано 
с созданием полимер-алмазных и ме-
талл-алмазных композитов для абра-
зивного инструмента, который приме-
няется с целью обработки полимеров, 
металлов, керамики, стёкол, камней 
и композитов. Кроме того, мы освоили 
технологии 3D-печати шлифовальных 
и полировальных кругов с полимерной 
связкой из алмазосодержащего фила-
мента, полученного под руководством 
доктора технических наук профессора 
И л ь и  В л а д и м и р о в и ч а  Н е ч а е в а . 
Сейчас разрабатываем технологиче-
ские режимы нанесения электрохи-
мическим методом хром-алмазных 
и никель-алмазных покрытий для по-
лучения металлообрабатывающего ин-
струмента с максимально возможным 
техническим ресурсом. А ещё – изучаем 
свойства металл-алмазных компози-
тов с целью укрупнить размеры алмаз-
ных частиц или даже приблизиться  ▶ 
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к разработке технологии получения по-
ликристаллических алмазов.

Для проведения научных исследо-
ваний по оценке качества разработан-
ных материалов и инструментов со-
трудники кафедры «Радиотехнические 
устройства» создают уникальные ис-
пытательные стенды с компьютеризи-
рованной системой сбора данных. Так, 
наши специалисты сконструировали 
особые машины трения, позволяющие 
исследовать абразивные свойства ал-
мазосодержащих продуктов, разрабо-

тали стенд для натурных 
испытаний свёрл.

– Какова дальнейшая 
судьба ваших лабора-
торных разработок?

– К настоящему вре-
мени созданы десятки 
образцов коммерческой 
продукции, некоторые 
из которых уже получили 
положительные отзывы 
потенциальных потреби-
телей.

– Какие, например?

– Абразивные суспензии на основе глицерина и ал-
мазных порошков фракций 5/3 и 3/2 микрометра в ходе 
опытно-промышленных испытаний на заводе прибор-
ных подшипников показали хорошие результаты. При 
доводке шариков для подшипников диаметром 1,3 
и 2 миллиметра с помощью наших суспензий происхо-
дило сокращение временных затрат, что позволило по-
высить производительность до 2,5 раз. мы провели пе-
реговоры с еПК (заводом авиационных подшипников) 
о проведении опытных испытаний на его производ-
ственной площадке. Высокую оценку экспертов из юве-
лирной мастерской «Формула золота» получила также 

сухая полировальная паста, ко-
торая была рекомендована для 
ухода за ювелирными украше-
ниями в быту. мы попробовали 
обработать серебряные кольца, 
в том числе с драгоценными 
камнями. оказалось, что после 
полировки паста легко смыва-
ется водой, оставляя после себя 
благородное сияние. Такие па-
сты полностью экологичны и для 
комфорта потребителей изготав-
ливаются с применением нату-
ральных ароматических масел. 
В прошлом году в Ао «По «Стре-
ла» (входит в состав корпорации 
«Тактическое ракетное вооруже-
ние») проводились испытания 
фрез из быстрорежущей стали 
с хром-алмазным покрытием 
диаметром 16 миллиметров. Их 
стойкость оказалась в 2,5 раза 
выше по сравнению с непо-
крытыми фрезами. В настоя-

щее время уже разработаны технологии нанесения 
хром-алмазных покрытий с ещё более высокими экс-
плуатационными характеристиками. Пятимиллиметро-
вые свёрла с этим покрытием формируют отверстия 
в стальном листе с большей скоростью и меньшими 
усилиями резания, чем обычные, при этом производи-
тельность свёрл существенно не снижается даже после 
формирования 100 отверстий.

– Получается, у алмазов детонационного синте-
за почти нет недостатков?

– Всё хорошее имеет один недостаток – высокую 
стоимость. Но есть два пути преодоления этой пробле-
мы. можно разумно снизить концентрацию алмазов 



/ 77

ТеХНоПоЛИС Поволжья  # 31_2022

Синтетические (искусственные) 
алмазы создаются в лабораториях 

и используются, в частности, при 
производстве резцов, шлифоваль-

ных кругов, брусков, надфилей, 
шлифовальных шкурок и паст. 

В настоящее время суще-
ствует три разновид-

ности синтетических 
алмазов.

А л м а з ы 
с т а т и ч е с ко го 
с и н те з а

производятся с исполь-
зованием специальных 
камер высокого дав-
ления (более 200 тыс. 
атмосфер) при высоких 
температурах (до 3000 
Кельвинов).

А л м а з о п о д о б н ы е 
у гл е р о д н ы е 
п л ё н к и

(Diamond-like carbon) 
формируются в результа-
те химических реакций, 
протекающих в плазме. 
Используются в качестве 
износостойких покрытий.

А л м а з ы 
д ето н а ц и о н н о го 
с и н те з а

получают в процессе 
взрыва смесей мощных 
взрывчатых веществ, состав 
которых обеспечивает 
отрицательный кислород-
ный баланс. Это позволяет 
получать наноразмерные 
фракции алмазных по-
рошков.

в готовой продукции либо оптимизировать их разме-
щение на поверхности инструмента. Второй путь – сде-
лать ценность продукта выше его стоимости. ценность 
растёт с вместе с доверием клиентов к качеству нашей 
продукции, с их пониманием получаемых выгод от по-
вышения производительности и стойкости инструмен-
та, с их стремлением приобретать продукцию именно 
этой марки. Наука и техника здесь отступают на второй 
план, на первое место ставится потребитель, его по-
требности, психология, предпочтения, возможности 
и ожидания от рынка. Приходится погружаться в вопро-
сы маркетинга, брендирования, рекламы и дизайна, 
поскольку форма должна быть достойна содержания.

есть ещё одно обстоятельство, которое в настоя-
щее время существенно повышает ценность наших 

исследований и разработок. В соответ-
ствии с постановлением Правитель-
ства РФ от 30 апреля 2020 года закупки 
для государственных и муниципальных 
нужд шлифовальных кругов иностран-
ного производства и прочего рабоче-
го инструмента, произведённого за 
рубежом, запрещены. В стране растёт 
потребность в импортозамещающих 
инструментах с высокими эксплуата-
ционными характеристиками, которые 
изготовлены с использованием только 
отечественных материалов и комплек-
тующих. И мы готовы эту потребность 
удовлетворить.  ■
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о НоВыХ оТКРыТИяХ И НАХоДКАХ ГеоЛоГоВ 
САмАРСКоГо ПоЛИТеХА

Текст: Та т ья н а  П Л е ХА Н о В А

жил-был 
ПрОКОлОфОН
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летНИй пОлеВОй сезОН пРепОДНёс сОтРуДНИ-
кАм кАфеДРы «геОлОгИя И фИзИческИе пРОцес-
сы НефтегАзОВОгО пРОИзВОДстВА» ОчеРеДНые 
пРИятНые сЮРпРИзы. Вместе с учёНымИ «тех-
НОпОлИс пОВОлжья» зАгляНул В мезОзОйскуЮ 
эРу И сДелАл ОБзОР НАИБОлее ИНтеРесНых НА-
хОДОк НАшИх геОлОгОВ.

1. чеРеп кВОНтАсА

В июне геологи организовали комплексную науч-
ную экспедицию по мониторингу фауны триасовых 
и юрских отложений на юго-востоке Самарской области. 
маршрут прошёл по территории общего Сырта в Алек-
сеевском, борском и Нефтегорском районах, а также 
в прилегающей западной части оренбургской области.

Учёным удалось собрать более 50 образцов триасо-
вой фауны: костные остатки рыб, амфибий и рептилий. 
Среди них, например, фрагмент скелета парарепти-
лии – проколофона (Procolophonidae) и отпечатки сле-
дов раннетриасовых тетрапод. однако наибольший 
интерес исследователей вызвал череп амфибии, от-
носящейся к виду Квонтас (Qantas samarensis).

– Представители этого вида известны 
учёным уже несколько лет, однако до на-
стоящего момента не было обнаружено ни 
одного черепа Квонтаса. Это животное – 
предок современных лягушек – рань-
ше изучалось лишь по отдельным костям 
и фрагментам челюсти. Теперь мы наконец 
сможем получить более точное представле-
ние о строении головы амфибии, – отмечает 
председатель Самарского палеонтологиче-
ского общества В л а д и м и р  м о р о в .

Уникальная находка, которой, по пред-
положениям специалистов, около 250 мил-
лионов лет, отправлена для определения 
и детального изучения в Палеонтологиче-
ский институт РАН.  ▶

п е р и о д со с т а в 
э кс п е д и ц и и

251,9 –201,3 млн лет 
назад

специалисты Самарского политеха, Самарского областного историко- 
краеведческого музея им. П.В. Алабина, Самарского палеонтологи-
ческого общества, Палеонтологического института имени 
 А.А. борисяка РАН (москва), Института экологии Волжского 
бассейна РАН (Тольятти), Тольяттинского краеведческого музея.

КВОНтас 
(лат.  Qantas  samarens is )  –
монотипный род вымерших амфибий (зем-
новодных), единственный представитель 
семейства Квонтасиды. Это хищник, имел 
острые зубы, охотился на рыб и небольших 
позвоночных животных. Размер его кро-
кодилообразного тела с длинным хвостом 
достигал 5 метров.
Впервые описан в 2012 году московским 
учёным Игорем Новиковым по остаткам 
из местонахождения Каменный дол в бор-
ском районе Самарской области, относя-
щегося к заплавненскому горизонту.
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п е р и о д

со с т а в 
э кс п е д и ц и и

86,3 – 83,6 млн 
лет назад

специалисты Самарского поли-
теха, Самарского палеонтологи-
ческого общества, Саратовского 
национального исследовательско-
го государственного университета 
имени Н.Г. чернышевского.

2. В сАНтОНскОм яРусе

масштабная экспедиция по отложениям верхнего 
отдела меловой системы Самарского Предволжья со-
стоялась ещё в самом начале полевого сезона, однако 
геологи продолжали выезжать на обнажения всё лето. 
В основном работы проводили на берегу Куйбышев-
ского водохранилища в шигонском районе, но глав-
ное открытие сделали на горе Форфос, расположен-
ной на границе Сызранского района и Ульяновской 
области.

– Платообразная вершина горы покрыта прочным 
пластом кремнистых пород – опок, относящихся к сан-
тонскому ярусу верхнего мела и образовавшихся во 
время недолгого наступления бореального (северно-
го) океана. Этот пласт бронирует вершину, затрудняя 
размыв лежащих под ним мелов и глин. В опоках мы 
и обнаружили костные остатки морской рептилии, – 
поясняет старший преподаватель кафедры «Геология 
и физические процессы нефтегазового производства» 
А л ё н а  м о р о в а .

Находка является очень необычной для этого ге-
ологического интервала. По словам Владимира мо-
рова, ранее известная в Среднем Поволжье фауна 
сантонского яруса была представлена моллюсками 
и примитивными многоклеточными, кости позвоноч-
ных исследователям удалось найти впервые.

Сотрудники Ундоровского палеонтологического 
музея, куда был передан материал, пока затрудняют-
ся уточнить, кости какого именно животного найдены. 
Этому препятствуют высокая твёрдость вмещающей 
породы и недостаточная сохранность костных остат-
ков. Их обработка займёт длительное время, после 
чего учёные смогут расширить список фауны водной 
толщи открытого моря на территории Среднего По-
волжья.  ▶
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тиПиЧНые ПредстаВители фаУНы 
саНтОНсКОГО ярУса В средНем ПОВОлжЬе

Окс итомы (Oxy toma)  –
вымерший род двустворчатых моллюсков, живший 
с поздней перми (259,5 – 251,9 млн лет назад) до ран-
него палеоцена (66 – 56 млн лет назад) и распростра-
нённый по всему миру, за исключением Австралии.

иноцерамы ( In oceramus)  –
вымерший род морских двустворчатых моллюсков, 
живший от ранней юры (201,3 – 174,1 млн лет назад) до 
позднего мела (145 – 66 млн лет назад). окаменелости 
отличаются перламутровым блеском.

ГУбКи

ц елоптихииды (Coe loptych ium)  – 
вымерший род морских лопастевидных губок, был 
распространён в меловой период (112–66 млн лет 
назад). часто используются в качестве окаменелости- 
индикатора и помогают учёным определить возраст 
породы, в которой находятся.

Вентрикулитиды (Ventr icu l i tes )  – 
вымерший род автономных морских губок с кубко-
видной или конической формой тела, распространён-
ный в мезозойскую эру (251,9 – 66 млн лет назад) 
и палеогеновый период (66 – 23 млн лет назад).

белемНиты

актинокамакс  (Ac t in ocamax)  –
вымершая группа головоногих моллюсков, живших 
в позднемеловой период (94,3 – 70,6 млн лет назад). 
были хищниками с торпедообразной формой тела.

дВУстВОрКи
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диптерисовые 
(D ipter ida cea e)
Представители семейства отлича-
ются крупными листьями и длинны-
ми ползучими корневищами.

Известны с начала триаса 
(251,9 – 247,2 млн лет назад) и поныне.

схизейные 
(Sch iza ea cea e)
Травянистые папоротники с прямо-
стоячими (реже ползучими) стебля-
ми и перисто- и пальчаторассечён-
ными листьями.

Известны с начала карбона 
(358,9 – 323,2 млн лет назад) и поныне.

матониевые 
(Maton ia cea e)
Папоротники с крупными длане-
видными вайями – листоподобными 
побегами.

Известны с позднего триаса 
(237 – 201,3 млн лет назад) и поныне.

3. флОРА ЮРскОгО пеРИОДА

множество органических палеонтологических 
остатков – преимущественно папоротников и хвойных – 
геологам удалось обнаружить при изучении отложе-
ний среднего отдела юрской системы в Самарском 
Предволжье.

– В августе мы изучали тафономию флористиче-
ских остатков, то есть процесс их образования и харак-
тер залегания. Например, можно предположить, что 
некоторые папоротники принадлежат к байосскому 
веку (около 170,3 – 168,3 млн лет назад), – рассказывает 
Алена морова. – Конечно, эта трудоёмкая работа ещё 
не доведена до логического завершения, ведь нам 
нужно не только разработать методику извлечения 
хрупких фрагментов растений из толщи, но и дать точ-
ное палеоботаническое определение извлечённого 
материала.

По словам моровой, это открытие – очень важное 
с научной точки зрения. На территории Самарской 
области в толщах, относящихся к юрскому периоду, 
ранее практически не встречались остатки растений, 
позволяющие провести детальное стратиграфическое 
расчленение для определения их геологического воз-
раста, учёным были известны лишь единичные на-
ходки. Теперь материалы, обнаруженные при участии 
политеховцев, позволят расширить знания о палео-
флоре нашего региона.  ■

п е р и о д : со с т а в 
э кс п е д и ц и и

201,3 – 145 млн лет 
назад

специалисты Самарского политеха, Геологического института РАН 
(москва), мордовского республиканского объединённого краевед-
ческого музея им. И.Д. Воронина (Саранск) и Самарского палеонто-
логического общества.
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ма ра ттиевые 
(Maratt ia cea e)
Папоротники древовидной 
формы (достигали 15 м 
в высоту).

Известны с конца девона 
(382,7 – 358,9 млн лет назад) 
и поныне.

Глейхениевые 
(G le ic h en ia cea e)
Травянистые папоротники, 
иногда вьющиеся, с повтор-
но-вильчатыми или вееро-
видными вайями.

Известны с позднего триаса 
(237 – 201,3 млн лет назад) 
и поныне.

ВажНые для территОрии самарсКОЙ Области 
семеЙстВа исКОПаемых ПаПОрОтНиКОВ
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НеОбитаемыЙ 
ОстрОВ

этИм летОм фОтОгРАф упРАВле-
НИя пРесс-служБы И ИНфОРмАцИИ 
сАмАРскОгО пОлИтехА еВГеНиЙ 
НеКтарКиН  Вместе с ДРугИмИ 
ВОлОНтёРАмИ пРОектА «ОБщее 
ДелО» учАстВОВАл В экспеДИцИИ, 
пОсВящёННОй ВОзРОжДеНИЮ ДеРе-
ВяННых хРАмОВ РусскОгО сеВеРА. 
В сАмАРе мНОгИе зНАЮт еВгеНИя 
кАк мНОгОлетНегО кООРДИНАтОРА 
«тОм сОйеР фестА» – уНИкАльНОгО 
фестИВАля ВОсстАНОВлеНИя ИстО-
РИческОй сРеДы. В кАРелИИ егО Не 
зНАл НИктО, ДА И ОН В тех зАпОВеД-
Ных местАх ОкАзАлся ВпеРВые.

Текст: Л ю б о в ь  Ф ё Д о Р о В А

чТо ФоТоГРАФ ПоЛИТеХА УВИДеЛ В КАРеЛьСКоЙ ГЛУбИНКе

Лукостров – небольшая часть суши в восточной 
части онежского озера, входящая в Унойскую группу 
островов, – конечная точка маршрута волонтёрской 
экспедиции. По одной из версий, название этой тер-
ритории происходит от олонецкого «лухта» – заливной 
луг. Первые упоминания о здешних поселенцах в пе-
чатных источниках датируются XV веком. Сегодня до-
браться до Лукострова можно из посёлка онежский: 
летом только на лодке, зимой – на лыжах по замёрз-
шему озеру.

Тот край прекрасен сам по себе. Но участников 
экспедиции больше всего интересовала колокольня 
и остов церкви Ильи Пророка и трёх Святителей, по-
строенные в XVII веке. В отличие от многих, уже исчез-
нувших архитектурных реликвий, здесь ещё есть что 
спасать. Стены деревянного храма без перекрытий 
неплохо сохранились, только накренились. Волонтё-
ры «общего дела» постарались законсервировать ко-
локольню, укрыли её от дождя и снега технической 
кровлей.  ▶
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– В нашу группу входило 20 человек разного 
возраста, для которых деревянная постройка 
хVIII столетия – бесценна. Лукостров сейчас 
необитаем. От деревни, которая там когда-то 
была, остался один дом, одичавшие яблони да 
заросший погост. В этом есть какая-то романти-
ка и замечательная атмосфера для пейзажных 
съёмок.

евгений 
Н е Кта рКи Н ,

фотограф управления 
пресс-службы 
и информации 
самарского политеха:
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техНОпОлИс пОВОлжья
Н а у ч н о - п о п ул я р н ы й  жу р н а л  о п о р н о го  у н и в е р с и тет а
В ы х о д и т  с  2 0 1 4  го д а

■   НАшИ КАТАЛИзАТоРы
Учёные Политеха готовы помочь стране освободиться 
от импортной зависимости в сфере производства катализаторов

■   НеРАзВзРыВНые СВязИ
Группа наших учёных разрабатывает новые составы взрывчатых веществ

■   Игорь Кудинов: «ПоСТИжеНИе НоВоГо – 
ЭТо ПРоцеСС ТВоРчеСКИЙ»
Представитель знаменитой династии политеховцев рассказал 
«Технополису Поволжья» о своих интересах и наиболее перспективных 
областях современной науки

■   КоГДА ДеФеКТ ДАеТ ЭФФеКТ
Ученый Политеха совершенствует механизм работы 
необычного источника питания

■   ВмеСТе СТЭм
Как в университете создавались творческие коллективы



Самара, ул. Лукачёва, 27
www.samgtu.ru  
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аэробикой, боевыми искусствами, спортивными играми, 
посещать тренажёрный зал и мультимедийный тир

ЗдесЬ мОжНО ЗаНиматЬся

культурно-развлекательное
и спортивное сооружение,

предоставляющее услуги студентам
самарского государственного

технического университета 
и жителям города

Для детей работают платные секции
по плаванию, карате, айкидо
и различным видам танцев

сПОрт-
КОмПлеКс

Р
е

К
Л

А
м

А
  

12
+




